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ИСТОРИЯГОРЯЧАЯ ТЕМА АКЦИЯАРХИТЕКТУРА

Веселое 
прошлое

Лепнина 
мезонина

Студенты 
возвращаются

Купи икру себе 
и тому парню 

■ В Тверском районе ждать 
никого не стали и уже от-
метили Рождество.  
Правда, в чешском стиле. 
В Чешском доме устроили 
настоящий средневековый 
праздник: воссоздали ат-
мосферу старинной Чехии, 
наполнили ее ароматами 
и настроением, позвали 
чешского Деда Мороза. 
И такое действо из этого 
получилось... стр. 15    

■ Программа обмена с ту-
рецкими вузами для мо-
сковских студентов 
завершилась. Внезапно 
и так не вовремя. 
В Москву из турецких 
городов начали возвра-
щаться студенты. Напря-
жение отношений между 
Россией и Турцией прер-
вало учебный процесс, 
начавшийся всего лишь 
несколько месяцев назад. 

Елена Брыкина из Хамов-
ников училась в Стам-
бульском университете 
на стоматолога. Девушка 
призналась «МЦ»: попасть 
в программу обмена сту-
дентами было непросто — 
конкурс как при посту-
плении. Но возвращаться 
или нет в Москву, вопрос 
даже не стоял. По первой 
команде она собрала вещи 
и уехала  стр. 2

■ Всероссийский 
благотворительный 
фонд продовольствия 
«Русь»придумал, как обе-
спечить нуждающимся 
новогодний стол.  
Креаторы от социальной 
работы запустили акцию 
«Корзина добра», при-
нять участие у ней может 
любой желающий. Суть: 
собрать для нуждающихся 
семей к новогоднему сто-

лу корзинки с продуктами. 
Чтобы наполнить плете-
ные емкости провиантом, 
нужно приехать в любой 
сетевой магазин, участву-
ющий в акции, и проявить 
покупательскую способ-
ность. А если серьезно: от-
личную акцию придумали 
госслужащие. Правда, 
ее начало не обошлось 
без неожиданных сюрпри-
зов  стр. 12  

■ Хорошо постарались 
реставраторы для Цент-
рального округа. Весь 
свой талант раскрыли.
А почему же, вы думаете, 
еще во всех номинациях, 
заявленных в конкурсе 
«Московская реставра-
ция», который на днях за-
вершился, лучшими бы-
ли признаны особняки 
и исторические здания 
центра?  стр. 3

Куда уходят деньги, полученные от платных парковок   стр. 10

Новогодние 
игрушки: 
гирлянды,
свечи и хлопушки 
ПОДРОБНОСТИ cтр. 12

5 декабря 2015 года. Охотный Ряд. Мастер Анастасия Аженова из Сергиева Посада делает игрушки с детства — это ее страсть и профессия. Сегодня Настя продает игрушки на тематической ярмарке в самом 
центре столицы и готова рассказать о них все — об истории их выпуска на Руси, из какого дерева производят, как  работают художники 
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МНЕНИЕ

Мир изменился, 
говорят старые, 
говорят и малые. 

Теперь 20-летние ребята 
подчас спорят не о резуль-
татах хоккейных или фут-
больных матчей, а о том, 
в каком веке Россия по-
бедила Османскую импе-
рию. Турция подставила 
подножку нашей стране, 
и молчать об этом невоз-
можно. Как говорил ве-
ликий турок Кемаль Ата-
тюрк, создатель первой 
турецкой республики: «До 
тех пор, пока жизнь нации 
не в опасности, вой на — 
это убийство». Так мы 
и оцениваем сбитый во-
енно-воздушными сила-
ми Турции наш самолет. 
А на днях позвонил ста-
рый знакомый, историк 
Василий Сухинин, при-
знался: «Мои студенты 
начали спорить о том, что 
турки —это изначально 
люди, которым нельзя ве-
рить — обязательно обма-
нут». А это ведь тоже нель-
зя допустить, согласитесь. 
Мы так недавно — каких-
нибудь четверть века на-
зад — вдруг смогли уви-
деть людей разных стран, 
познакомиться, подру-
житься, а то и полюбить. 
Сейчас ни от кого боль-
ше отгородиться нельзя: 
мир, как никогда раньше 
стал един, как бы кто-то 
не пытался его разъеди-
нить. Не надо винить лю-
дей в ошибках политиков. 
Мы непременно будем 
дружить снова. А когда на 
мои эти прекраснодуш-
ные речи некоторые кри-
чат: «Дурачок наивный, 
тебе что — 10 лет, ты что 
не знаешь, что творится 
в мире: сначала кулаки, 
потом розы», — я вспоми-
наю турецкую девушку 
Тангюль. В переводе ее 
имя означает «роза за-
ката». Десять лет назад 
она вытащила из бурной 
горной реки на Северном 
Кавказе свалившегося ту-
да Олега — племянника 
моего друга. Нет, они не 
поженились, просто оста-
лись друзьями. Но она 
всегда говорила: «Гю-
ле гюле, Олежечка», — 
то есть «до свидания». 
Вот и мы скажем: «До сви-
дания, Турция, до скорого 
свидания».

Скажем 
туркам  
до скорого 
свидания

Владимир Ратманский
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

9 декабря 2015 года. Подземный переход через Тверскую улицу

Московская администра-
тивная дорожная инспек-
ция 8 декабря навела 
порядок на столичных 
улицах. Свыше 30 на-
рушений за один день 
выявила первая жен-
щина-инспектор МАДИ, 
23-летняя Анна Беглова. 
Компанию ей составила 
корреспондент «ВМ».

На Мрузовский переулок, 
что в Басманном районе, за-
ворачивает эвакуатор. В ла-
биринтах узкого переулка 
уже образовался затор. Все-
му виной — припаркован-
ный под знаком «Остановка 
запрещена!» минивэн цвета 
вишни. Виновник затора на 
момент прибытия зеленого 

крокодила (так автомобили-
сты прозвали автоэвакуато-
ры) продолжает стоять под 
запрещающим знаком.
— Сейчас мы его и поймаем 
с поличным, — дает команду 
инспектор Анна Беглова. — 
Штраф за парковку в непо-
ложенном месте — три ты-
сячи рублей.
Едва заприметив девушку 
в форме инспектора, нару-
шитель резко нажал на газ.
— При слове «инспектор» 
у нарушителей рисуется об-
раз сурового стража поряд-
ка, — говорит Анна. — За-
видев меня, сперва не верят, 
что я дорожный инспектор. 
Однажды гость 
и з  Ге р м а н и и 
даже попросил 
автограф на па-
мять.
В очарователь-
ной блондинке 

страж порядка узнается 
с трудом. Однако ее напар-
ники считают иначе.
— Стоит Анне улыбнуться, 
как нарушители перестают 

возмущаться, что 
им выписывают 
штрафы, — уверен 
ее коллега Сергей 
Благов. 
Родилась и вырос-
ла девушка в столи-

це. Окончила Мо-
сковский институт 
управления прави-
тельства Москвы. 
По образованию 
юрист. Получив 
диплом, решила: 
наведу порядок 
на улицах города, 
и устроилась на 
работу в инспек-
ции дежурной.
— Сразу в штат ин-
спекторов не взя-

ли, — говорит Анна. — Не-
которое время занималась 
оформлением документов 
в приемной МАДИ.
А в должности инспектора 
Анна работает несколь-
ко месяцев, но уже про-
явила себя — за ноябрь 
выявила 313 дорожных на-
рушений.
— Воля к победе — вот что 
определило мой успех, — 

уверена Анна. — Закалил 
характер спорт. 10 лет зани-
малась плаванием. 
Спортивная подготовка по-
могает переносить тяготы 
профессии. Форма весит 
5 килограммов. При се-
бе нужно иметь портфель 
с протоколами, планшет 
для фиксации дорожных на-
рушений.
— Мне нравится быть при-
частной к работе по улуч-
шению транспортной ситу-
ации на улицах города, — 
улыбается Анна.

Анна дает автограф

Екатерина Гончарова
e.goncharova@vm.ru

Московская административная инспекция навела порядок на улицах Басманного района

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Овсянников
 начальник управления 
Московской админи-
стративной дорожной 
инспекции

В ноябре 2015 года ин-
спекторы МАДИ задер-
жали 10 793 автомобиля, 
все они были переданы 
сотрудникам ГКУ АМПП 
и перемещены на спецсто-
янки. 1550 автомобилей 
возвращено до начала 
движения эвакуатора. 
Контроль за соблюдением 
правил остановки и стоян-
ки транспорта осуществля-
ется инспекторами МАДИ 
круглосуточно.

Александр 
Гривняк
руководитель ГКУ «Ад-
министратор московского 
парковочного 
пространства»

Благодаря работе службы 
эвакуации количество 
нарушений в городе посте-
пенно снижается, автомо-
билисты стараются парко-
ваться по правилам, более 
ответственно относятся 
к соблюдению правил до-
рожного движения, повы-
шаются культура вождения 
в целом и безопасность 
на столичных дорогах.

8 декабря 2015 года. Первая женщина-инспектор Московской административной дорожной службы Анна Беглова руководит эвакуацией 
машины-нарушителя в Мрузовском переулке Басманного района столицы (1-3)

В среду, 9 декабря, 
Сергей Собянин посмот-
рел, как отремонтирова-
ли подземный переход 
на Тверской улице.

Переход у Центрального те-
леграфа («Телеграф»), будто 
гриб, растет из-под земли. 
Длина — 41 метр, ширина — 
6 метров. Высота — 2,25 ме-
тра (как раз чтобы новогод-

нюю елку пронести). Он был 
построен еще в 1965 году 
и с тех пор много что изме-
нилось. Можно спуститься 
по ступенькам, а для инва-
лидов, мам с колясками, ба-
бушек с сумками-тележка-
ми, роллеров и велосипеди-
стов оборудован удобный 
съезд. Внутри просторно 
и светло. Никаких ларьков, 
тоскливой плитки, что будто 
привезли из ванной комна-
ты в хрущевке. Из звуков — 
лишь цокот каблучков, теле-
фонные разговоры да шур-

шание машин по асфальту 
над головой. Ежедневно, 
по подсчетам аналитиков, 
через этот переход прохо-
дят, а бывает и пробегают 
от 20 до 30 тысяч человек.
— В Москве реализуется 
большая программа по стро-
ительству и капитальному 
ремонту пешеходных пере-
ходов, — напомнил мэр, 
пройдя по подземному пере-
ходу. — За последние годы 
было построено, отремонти-
ровано, реконструировано 
около 300 переходов. 

Через Тверскую — со всеми удобствами

Елена Мотренко
edit@vm.ru

РЕШЕНИЕ

Форма 
инспектора 
весит 
более пяти 
килограммов 

Правила 
эвакуации 
машин 
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Волосатый пожиратель 
орхидей чуть было не сорвал 
выставку
На этой неделе сайты 
окружной и районных га-
зет Центрального округа 
рассказывали о том, как 
в Аптекарском огоро-
де поймали волосатого 
и зубастого преступника, 
а охрана бездействова-
ла, на Басманке учились 
умному производству 
фонариков и катапульт, 
а «Гараж» начал собирать 
учеников-эксперимента-
торов.

■ Газета «Якиманка. Вче-
ра, сегодня, завтра» (га-
з етаякиманка.рф) рас-
сказывает о ежегодном 
«Арт-эксперименте»  музея 
современного искусства 
«Гараж»: там набирают во-
лонтеров, которые совмест-
но с художниками создадут 
свои произведения. За пять 
лет проведения творческого 
экспериментального про-
екта его участниками стали 
более 30 тысяч человек.
■ Сайт районной газеты 
«Каретный ряд» (газетака-
ретныйряд.рф) приглашает 
на открывающуюся 11 де-
кабря крупнейшую в мире 
выставку кукол (на фото) 
в Гостином Дворе. В мас-
штабной экспозиции под на-
званием «Искусство куклы» 
примут участие свыше ты-
сячи мастеров из более чем 
20 стран мира. Участники 
выставки продемонстриру-

ют посетителям несколько 
десятков тысяч экспонатов, 
в том числе — коллекции 
известных деятелей шоу-
бизнеса.
■ На Якиманке Московский 
художественно-промыш-
ленный институт предста-
вил дизайнерский проект на 
Всероссийском научно-тех-
ническом фестивале «ВУЗ-
ПРОМФЕСТ-2015», темой 
которого стало «Освоение 
Арктики». В течение трех 
дней технические вузы, объ-
единившиеся в 14 команд по 
шесть человек, боролись за 
звание лучшего. 
■ Ну а сайт окружной газе-
ты «Москва Центр» (москва-
центр.рф) сообщает: в Апте-
карском огороде после не-
скольких месяцев попыток 
сотрудники сумели поймать 

пожирателя орхидей. Расте-
ния, которые готовили к фе-
стивалю, поедала коварная 
крыса! (на фото) Отследить 
ее не сумела даже спецохра-
на сада — коты. Крысу под-
манили чебуреком и пойма-
ли. За проявленную нена-
дежность крысу выселили 
за «сотню километров» от 
сада, чтобы она больше не 
вредила.

ИЩИТЕ НА САЙТАХ

Ирина Орехова
шеф-редактор сайтов окружных и районных газетт

Завершился форум «Со-
временное производство 
и будущее России» 5 де-
кабря. В этот день в глав-
ном корпусе МГТУ имени 
Баумана прошел Второй 
открытый чемпионат 
Москвы по бережливо-
му производству Lean 
Open-2015.

В читальном зале главного 
корпуса собралось при-
мерно 30 человек-студен-
тов и выпускников разных 

вузов Москвы и регионов 
России. Ребятам, участни-
кам форума, предстояло со-
стязание по бережливому 
производству.
Руководитель чемпионата 
Марина Будловская спе-
шит разъяснить суть этого 
понятия:
— При бережливом про-
изводстве изготовление 
продукта проходит таким 
образом, что все процессы 
налажены между собой. Вы-
равнивается процедура из-
готовления каждой детали 
любого предмета. Каждый 
этап согласован с последу-
ющим и с предыдущим. 

Участникам чемпиона-
та предстояло поиграть 
в игры — но не простые, 
а умные и довольно слож-
ные. Пяти командам по пять 
человек в каждой необходи-
мо наладить свое микропро-
изводство и познакомиться 
на практике с принципами 
бережливого производства. 
Оказывается, участникам 
чемпионата нужно  собрать 
фонарики, построить ра-
ботающую катапульту, со-
брать кубик и разработать 
целую бизнес-стратегию 
«Художники».
Устройство игр, значение 
и заложенные в них задачи 

разъясняет создатель пер-
вых трех проектов, глав-
ный судья соревнований 
и разработчик тренажеров 
по бережливому производ-
ству Андрей Турбин.

По итогам чемпионата по-
бедила команда, собирав-
шая катапульту, второе ме-
сто досталось стартаперам, 
собиравшим кубик, а тре-
тье — художникам. 

Собрать катапульту своими руками

Елена Матвеева
okruga@vm.ru

ТЕХНОЛОГИИ

АРХИТЕКТУРА

Конкурс правительства 
Москвы «Московская 
реставрация-2015» за-
вершился в пользу номи-
нантов из центра. Среди 
них — усадьба Алексея 
Коптева — Николая 
Мейендорфа. После дол-
гих лет реконструкции 
старинный особняк пре-
образился до неузнава-
емости. И пусть потребо-
валось много времени на 
то, чтобы вдохнуть в ред-
кую жемчужину Большой 
Никитской улицы новую 
жизнь  — результат пре-
взошел все ожидания.

Своим возрождением двух-
этажный особняк обязан 
сразу нескольким людям, 
сыгравшим немаловаж-
ную роль в при-
д а н и и  д о м у 
нового облика. 
Корреспондент 
«МЦ» встретилась 
с одним из них — 
главным архитек-
тором Общества 
с ограниченной 
ответственностью «Фирма 
«МАРСС» Григорием Му-
дровым (на фото), кото-
рый получил специальную 
премию в номинации «За 
научно-методическое ру-
ководство». 
А р х и т е к т о р  Гр и г о р и й 
Муд ров твердо убежден, 
что  каждый исторический 
объект красив по-своему. 
Усадьба Коптева — Мей-
ендорфа не стала исключе-
нием.
— Дом был построен после 
пожара 1812 года, в 1817 го-
ду, а потом неоднократно 
перестраивался. Он очень 
многослойный. К зданиям 
раньше относились, как 

к одежде — вышла из мо-
ды, и надо срочно ее «пе-
решивать». Приглашали 
декоратора, который все 
переделывал, — рассказал 
Григорий.

Первый этап 
работ начался 
еще в середине 
1990-х годов. 
Дом произво-
дил гнетущее 
впечатление. 
По словам ар-
х и т е к т о р а , 

усадьбу удалось немного 
привести в чувство. Но 
продолжить реставрацию 
было трудно — в 1990-е 
годы все было в дефиците. 

Второй этап начался лишь 
в 2008 г.
— Мы поставили перед со-
бой главную цель — уйти от 
проектирования. Реставра-
ция — это не сочинитель-

ство, а оперирование тем, 
что предлагает сам объект. 
Отреставрированный па-
мятник — это книга, где все 
главы можно прочесть и по-
нять, — сказал Мудров.

Особняк опять переоделся

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Самыми лучшими признаны отреставрированные здания нашего округа

8 декабря 2015 года. Реставратор 
усадьбы Коптева — Мейендорфа 
Дмитрий Федоров (1) 
Отреставрированный 
фасад усадьбы (2)

5 декабря 2015 года. Участники чемпионата Lean Open-2015

 К зданиям раньше 
относились, как 
к модной одежде 

В первой половине 
XIX века усадьбой владел 
Алексей Коптев. Герой 
Русско-турецкой войны, 
Коптев вышел в отставку 
в 1779 году. В Москве 
он жил со своей второй 
женой, которой и оставил 
особняк. В 1824 г. она 
на один год сдала его 
семье Тургеневых. Так, 
улица Большая Никит-
ская, 57, стала первым мо-
сковским адресом писате-
ля Ивана Тургенева. Здесь 
он, маленький мальчик, 
познакомился с баснопис-
цем Иваном Дмитриевым, 
которому однажды за-
явил: «Твои басни хороши, 
а у Крылова — лучше!» 

СПРАВКА

ЦИФРА

92
ПРОЦЕНТА АКТИВНЫХ 
ГРАЖДАН ОТМЕТИЛИ, 
ЧТО ИСТОРИЯ РАЙОНА 
НА УЛИЧНЫХ ИНФО
СТЕНДАХ БУДЕТ ИНТЕ
РЕСНА ПРОХОЖИМ
Об этом говорят результа-
ты опроса, проведенного 
в проекте электронных 
референдумов «Актив-
ный гражданин». 
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«Активный гражданин» предложит москвичам выбрать новый способ озеленения улиц города

ЦИФРА

10
В 10 РАЗ УВЕЛИЧИ
ЛОСЬ КОЛИЧЕСТВО 
ВОССТАНОВЛЕННЫХ 
ЗДАНИЙ В МОСКВЕ 
ЗА ПЯТЬ ЛЕТ
Это около 600 отре-
ставрированных объек-
тов культурного насле-
дия. Об этом сообщил 
мэр Москвы Сергей 
Собянин в ходе цере-
монии награждения 
победителей конкурса 
«Мос ковская реставра-
ция-2015».

Мэр Москвы Сергей 
Собянин в ходе общего-
родского расширенного 
совещания по вопросам 
безопасности сообщил 
о том, что в будущем году 
главное внимание будет 
уделено антитеррори-
стическим операциям.

Мировая экономическая 
и политическая ситуация 
становится все более се-
рьезной и требует значи-
тельной концентрации от 
всех сотрудников правоох-
ранительных органов.
— Ни для кого не секрет, 
что Москва остается же-

ланной целью атаки для 
международных террори-
стов, — подчеркнул Сергей 
Собянин.
Профилактика, а также от-
крытая борьба с террори-
стической угрозой, была 
и остается главным направ-
лением работы столичного 
правительства и право-
охранительных ведомств 
Москвы. Сергей Собянин 
распорядился неукосни-
тельно следовать правилам 
и реализовывать планы 
и мероприятия, имеющие-
ся в программе безопасно-
сти на следующий год.
Мэр отдельно напомнил 
о роли простых граждан 
в деле борьбы с угрозой 
терроризма, которые не 
только принимают участие 

в патрулировании улиц 
столицы и проверке соблю-
дения закона на местах, но 
и тех граждан, которые про-
сто проявляли ежедневную 
бдительность.
В частности, мэр напомнил 
о роли проекта «Безопасная 
столица», в рамках которо-
го более десяти тысяч мо-

сквичей приняли участие 
в проверке улиц Москвы. 
Также примерно две тысячи 
человек каждодневно выхо-
дят на специальные рейды 
вместе с правоохранитель-
ными органами Москвы. 
Принимать в них участие 
могут представители обще-
ственных организаций.

Жители глядят в оба

Кристина Довлатова
okruga@vm.ru

БЕЗОПАСНОСТЬ

26 ноября 2015 года. Председатель комиссии Мосгордумы 
по безопасности Инна Святенко с участковым Анатолием Серкиным

СЕРВИС

Сотрудники москов-
ских центров госуслуг 
«Мои документы» 
будут предлагать бес-
платные напитки по-
сетителям, которые 
в ожидании вызова 
к специалисту про-
ведут в очереди более 
четверти часа.

Об этом 1 декабря сооб-
щили в пресс-службе цен-
тров госуслуг.
— Как только время ожи-
дания превысит 15 минут, 
посетителя угостят чаш-
кой кофе, чая или какао, 
в зависимости от пред-
почтений заявителя, — 
уточнили в пресс-службе.
Такая приятная ком-
пенсация за потерянное 
в очереди время будет 
введена уже с 7 декабря.
— Сейчас еще есть случаи, 
когда наши посетители 
ждут в очереди больше 
положенных 15 минут, 
но мы работаем над тем, 
чтобы этого избежать, — 
отметили в пресс-службе 
«Моих документов». — 
Мы дорожим временем 
наших заявителей и при-
носим извинения за каж-
дое длительное ожидание.
Всего в сети центров «Мои 
документы» 110 офисов. 
Они работают ежедневно 
с 08:00 до 20:00.
В каждом из них имеются 
кабинеты для приема ма-
ломобильных горожан, 
детские уголки и комна-
ты матери и ребенка. 

15 минут 
ожидания 
с ароматом 
кофе В понедельник, 30 ноя-

бря, мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл движе-
ние по Михалковскому 
тоннелю. Его возвели 
в рамках реконструкции 
Большой Академической 
улицы.

По словам столичного гра-
доначальника, особое вни-
мание было уделено благо-
устройству Большой Ака-

демической, чтобы не до-
пустить ухудшения условий 
проживания людей. Вдоль 
магистрали высадили семь 
тысяч деревьев 
и кустарников. 
О б у с т р о и л и 
и  т р о т у а р ы , 
велодорожки, 
установили шу-
мозащитные окна в жилых 
домах.
Напомним, что реконструк-
ция Большой Академиче-
ской от улицы Приорова до 
Дмитровского шоссе, а так-
же строительство 
развязки на пере-

сечении Дми-
т р о в с к о г о 
шоссе с 3-м 
Нижнелихо-

борским проез-

дом были начаты в 2012 го-
ду. За три года Большую 
Академическую расширили 
с четырех до шести полос, по-

строили боковые и местные 
проезды вдоль магистрали. 
В 2013 году заработал Дми-
тровский тоннель. Для пе-
шеходов реконструировали 
один и построили четыре 
подземных перехода. Их 

снабдили пандусами.
В общей сложности 
было построено и ре-
конструировано свы-
ше девяти километров 
дорог. 

— По сути,  Дмитровка 
соединилась с Алабяно-
Ба лтийским тоннелем. 
Работы, в свое время вызы-

вавшие достаточно много 
споров и дискуссий, закон-
чены, — отметил мэр. — 

Нам остается небольшое 
благоустройство, которое 
проведем в теплое время 
года. Москва получает пер-
вый законченный пусковой 
комплекс Северо-Западной 
хорды.
— Запускаем движение? — 
спросил Сергей Собянин.
По Михалковскому тоннелю 
за тяжелыми КамАЗами бук-
вально через пять минут уже 
едут автомобили. 

ДОРОГИ

Запускаем движение!

Василиса Чернявская
okruga@vm.ru

Мария Миронова
okruga@vm.ru

Мэр Москвы Сергей Собянин открыл Михалковский тоннель

Москва получила между-
народную премию Все-
мирной организации 
устойчивого развития 
«Инвестиционный ангел» 
за достижения в области 
привлечения иностран-
ных капиталовложений. 
На торжественной цере-
монии престижную награ-
ду в номинации «Инве-
стиционно-эффективные 
субъекты РФ» вручили 
министру правительства 
Москвы — руководителю 
столичного Департамента 
внешнеэкономических 
международных связей 
Сергею Черемину. По его 
словам, экспертное со-
общество, присудив такую 
высокую награду, оце-
нило работу столичного 
правительства высоко, 
но справедливо.

Важно
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устройству Большой Ака же строительство 
развязки на пере-

сечении Дми-
т р о в с к о г о 
шоссе с 3-м 
Нижнелихо-

борским проез-

подземных перехода. Их 
снабдили пандусами.
В общей сложности 
было построено и ре-
конструировано свы-
ше девяти километров 
дорог. 

Работы, вызывавшие 
много споров, закончены 

30 ноября 2015 года. Слева направо: мэр Москвы Сергей 
Собянин, руководитель Стройкомплекса Андрей Бочкарев, глава 
Департамента строительства Марат Хуснуллин

АН
ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О



5В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯПятница 11 декабря 2015 года    № 42 (630)

Спортивный стадион «Лужники» оснастят суперсовременной системой видеонаблюдения

Московское отделение 
партии «Единая Россия» 
отчиталось о своих до-
стижениях перед мо-
сквичами и определило 
вектор развития на бу-
дущий год.

Эти и другие важные шаги 
были сделаны в ходе 19-й 
конференции «Единой 
России», которая состоя-
лась 7 декабря в Централь-
ном музее Великой Отече-
ственной войны.
К участию были приглаше-
ны мэр Москвы и член Бю-
ро Высшего совета партии 
Сергей Собянин, замести-
тель председателя Государ-
ственной думы и замести-
тель руководителя фракции 
«Единой России» Сергей 
Неверов, председатель Цен-
тральной контрольно-реви-
зионной комиссии партии 
Нина Кудашова, секретарь 
МГРО Николай Гончар, 
а также депутаты Госдумы 
и Мосгордумы, секретари 
первичных отделений и де-
легаты от округов и райо-
нов партии.
— Нашей партийной орга-
низации придется держать 

отчет перед москвичами. 
Сформиров ать реа ли-
стичную программу с уче-
том тех вызовов, которые 
стоят перед страной. Нам 
есть что доложить избира-
телям. Большие перемены 
произошли в экономике, 
транспорте, образовании, 
здравоохранении, благо-
устройстве, безопасности, 
миграционной политике 
и других сферах городской 
жизни. Тем не менее мы ви-
дим проблемы и не уходим 
от острых вопросов, — от-
метил в приветственном 
слове мэр Москвы Сергей 
Собянин.
«Единая Россия» отчита-
лась о своих достижениях 
перед гостями и делегата-
ми конференции в развер-
нутом видеоролике. На по-
вестке дня также стоял во-
прос обновления десяти 
процентов состава делега-
тов партии. В ходе тайного 
голосования предложен-
ные кандидатуры были 
одобрены большинством 
голосов. После заверше-
ния конференции состоя-
лось закрытое заседание 
политсовета партии, на 
котором отдельно были 
оговорены дальнейшие 
шаги в работе «Единой 
России». 

Начальник отделения 
лицензионного контро-
ля Управления надзор-
ной деятельности и про-
филактической работы 
Главного управления 
МЧС по Москве Артем 
Туманов (на фото) рас-
сказал «МЦ» о введении 
плана до 2018 года. Он 
предусматривает сокра-
щение количества про-
верок пожарной безопас-
ности с каждым годом до 
10 процентов. В Москве 
показатель уже снизился 
на 8 процентов. Подчер-
кнул Туманов и необходи-
мость введения требова-
ний пожарной безопасно-
сти в бизнес-организаци-
ях. Перед министерством 
стоит еще одна задача: 
внедрение современных 
методов пожарной без-
опасности.

Разрешите доложить Проверок 
будет меньше

Елена Фролова
okruga@vm.ru

МОСГОРДУМА ЗАЯВЛЕНИЕ

ЦИФРА

43
ШКОЛЫ И ДЕТСКИХ СА
ДА БУДЕТ ПОСТРОЕНО 
В ЭТОМ ГОДУ.
При этом за 2011–2015 го-
ды в Москве было постро-
ено 240 зданий совре-
менных школ и детских 
садов. 
Об этом сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

«Активные граждане» 
смогут посетить лекции 
заместителей мэра Мо-
сквы

Занятия будут посвящены 
городскому облику столи-
цы, экологической ответ-
ственности города, мигра-
ционной политике.

Заместители мэра Москвы 
проведут лекции для наибо-
лее деятельных участников 
проекта «Активный граж-
данин».
Новая форма коммуника-
ции создана специально для 
таких граждан.
— Мы будем проводить от-
крытые лекции с самыми 
востребованными заме-
стителями мэра Москвы, 
куда они могут свободно 
записаться и прийти, — рас-

сказала заммэра, руководи-
теля аппарата мэра и прави-
тельства столицы Анастасия 
Ракова.
В ближайшее время откро-
ют запись на занятия к зам-
мэру Москвы по вопросам 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной ин-
фраструктуры города Мо-
сквы Максиму Ликсутову 
и заммэру Москвы по вопро-
сам социального развития 
Леониду Печатникову.

В среду, 2 декабря, за-
вершил работу VII Мо-
сковский гражданский 
форум, в котором принял 
участие мэр Москвы 
Сергей Собянин.

В ходе форума три меся-
ца на разных площадках 
жители, эксперты, члены 
Общественных советов, 
представители бизнеса 
и власти обсуждали раз-
личные проблемы. Главная 

цель форума —  найти пути 
сотрудничества. Одной из 
главных тем форума стала 
программа капитального 
ремонта.
— Государство взвалило 
на себя ответственность 
за ремонт жилья  граждан. 
40 процентов домов в Мо-
скве были с недоремонтом. 
Мы пришли к выводу, что 
сегодня сами собственни-
ки не могут договориться 
о капитальном ремон-
те своего собственного 
жилья, — сказал Сергей 
Собянин. 
Продолжение темы стр. 6

Лекции для самых активных горожан

Ремонт дома

Ксения Дорофеева
okruga@vm.ru

Елена Мотренко
okruga@vm.ru

ПРОЕКТ

ЭКСПЕРТИЗА

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин открыл новое про-
изводство лекарств ком-
пании «Макиз-Фарма» 
3 декабря.

Узкие коридоры соединяют 
цеха лекарственной фабри-
ки. За стеклом каждой из 
дверей можно увидеть, как 
работники предприятия, 
облачившись в скафандры, 
выполняют свою работу. 
Движения плавные, без суе-
ты, будто все происходит под 
водой. Приехав на фабрику, 
Сергей Собянин направился 
в обновленный цех по подго-
товке массы к таблетирова-
нию, где уже все готово к за-
пуску производства.
— В Москве работает около 
20 крупных и средних пред-
приятий фармацевтиче-
ской отрасли, — сказал мэр 
Сергей Собянин. — Но этого 
недостаточно для реали-
зации политики импорто-
замещения производства 
лекарств, которая сегодня 
является одной из важней-
ших задач. Поэтому мы под-

держиваем инвестицион-
ные проекты строительства 
и модернизации фармацев-
тических фабрик в столице. 
Один из хороших приме-
ров — завод «Макиз-Фарма», 
который работает в Москве 
уже 15 лет. В этом году здесь 
завершилась модернизация. 
Новое оборудование увели-
чит мощность производства 
на 2,5 раза. Мы поддержива-
ем и планы завода по стро-

ительству новых производ-
ственных площадей.
По словам столичного гра-
доначальника, месяц назад 
Градостроительно-земель-
ная комиссия рассмотрела 
и одобрила проект строи-
тельства производствен-
но-складского комплекса 
площадью 21,5 тысячи ква-
дратных метров. Разумеет-
ся, предприятие получит 
уникальные преференции, 

предусмотренные норма-
тивными актами Москвы, 
для инвестиций в развитие 
производства, включая ми-
нимальные ставки аренд-
ной платы на землю.
На предприятии полностью 
заменили оборудование 

на участках производства 
твердых лекарственных 
форм. Объем инвестиций 
составил 164 миллиона 
руб лей. Таким образом, но-
вое оборудование позволит 
расширить линейку произ-
водства с 15 наименований 

препаратов до 64. По словам 
генерального директора 
«Макиз-Фарма» Юрия Бо-
рьяна, все, что производит 
завод, — это жизненно важ-
ные и необходимые лекар-
ства для россиян. 
— Ну что, запускаем? — 
уточнил мэр.
— С вашего позволения, — 
кивнул Борьян и сделал знак 
рукой.
В тот же момент металли-
ческая центрифуга завер-
телась, а в окошке емкости 
появился белый дым. 

МЕДИЦИНА

Здесь производят здоровье

ЛинаАлексюнайте
okruga@vm.ru

Запущена линия по выпуску жизненно важных лекарств 

3 декабря 2015 года. Модернизированное 
производство лекарственных препаратов 
«Макиз-Фарма» (1, 2)

Предприятие 
получит  
преференции 

1

2
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Движение по Воронцовской улице от дома 1/3, стр. 2, до дома 7, стр. 2, перекроют до 20 декабря 
СВОДКИ

Вечером 30 ноября в де-
журную часть ОМВД 
по Таганскому району 

поступило сразу несколько 
заявлений о грабеже и раз-
бойном нападении.  Схема 
была одна и та же: пре-
ступник подходил на улице 
к прохожему и, угрожая но-
жом, требовал отдать ему 
телефон.  Как выяснилось, 
все преступления совершил 
один и тот же человек. Сна-
чала на Ведерниковом  пере-
улке он,  ударив проходящую 
девушку кулаком по голове, 
отобрал у нее телефон.  Да-
лее проследовал на улицу 
Талалихина,  где, угрожая 
женщине ножом потре-
бовал отдать ей телефон. 
К счастью, вмешались про-
хожие, а женщина отдела-
лась легким порезом паль-
ца.  Но преступника и это не 
остановило. Чуть дальше на 
улице Талалихина, запугав 
ножом,  он похитил телефон 
еще у одной женщины. Вме-
шалась проходящая мимо 
девушка. Она достала газо-
вый баллончик, брызнула 
в лицо преступника и попа-
ла точно в глаза.  Грабитель 
попытался бежать, скрылся 
во дворе, но из-за слепящего 
газа плохо ориентировался 
в пространстве.  Пока он тер 
глаза, отсиживаясь за при-
паркованным автомобилем,  
полицейские его и задержа-
ли.  При личном досмотре 
изъяли украденное.  Пре-
ступник, который оказался 
гражданином Белоруссии 
1980 года рождения, нахо-
дился в нетрезвом состоя-
нии и, как  пояснил сотруд-
никам полиции,  «просто 
хотел выпить пива».  Подоб-
ные грабежи и разбойные 
нападения на улице, увы,  
не единичные.  Преступни-
ки, подходя к прохожим на 
улице, могут угрожать но-
жом, как в этом случае, или 
предметами, похожими на 
пистолет. Как действовать 
в подобных ситуациях? Пре-
жде всего — не паниковать. 
Надо спокойно выполнить 
требования преступника, 
особенно если есть угро-
зы для жизни. Запомнить 
приметы грабителя и сразу 
же обратиться в полицию.  
Можно аккуратно вступить 
в  разговор с преступником 
и привлечь к себе внимание 
прохожих.  Главное — не 
провоцировать ситуацию.

Грабитель 
прослезился 
и убежал 
прочь

Александр Букач
начальник Управления 
внутренних дел ЦАО

И

Работы по капитальному 
ремонту в Якиманке идут 
полным ходом. Установка 
лифтового оборудования, 
обновление подъездов, 
работы по замене ото-
пления и канализации — 
жилые дома в районе 
ждут поистине карди-
нальные изменения.

Масштабные работы по 
капитальному ремонту 
охватили сразу несколь-
ко объектов в одном из 
центральных округов Мо-
сквы — в районе Якиманка. 
Часть из них уже успешно 
завершена,  а часть продол-
жится в 2016 году. 
По словам главного ин-
женера Государственного 
бюджетного учреждения 
«Жилищник» по району 
Якиманка Олега Курлыкова 
(на фото), одной из пер-
востепенных задач на 
сегодняшний день 
является замена 
лифтов. 
— 20 ноября на-
чались работы 
капитального 
характера по 
з амене лиф-
т о в о г о  о б о -
рудования по 
адресу: 2-й Спа-
соналивковский 
переулок, 9. В доме 
полностью поме-
няют  подъ-
емный меха-
низм, кабины. 
П о д р я д ч и к 
должен уста-
новить новое 
оборудование 
до 20 декабря, — рассказал 
главный инженер. 
Кроме 6того, в жилом до-
ме по улице Шаболовка, 

20, успешно завершились 
работы по замене электро-
хозяйства — там сделали 
новую внутреннюю про-

водку. На улицах Большой 
Полянке, 33/41, и Малой 
Якиманке, 3, ремонтные 
работы подойдут к концу 

в ближайшее время. Не 
остались в стороне и подъ-
езды в жилых домах. 
— У нас согласован график 
проведения ремонтов подъ-
ездов в 2015/2016 году сила-
ми ГБУ «Жилищник». Так, 
будут отремонти-
рованы 44 подъ-
езда в  районе 
Якиманка. Мы 
уже начали про-
водить подгото-
вительные рабо-
ты, — отметил 
Олег Курлыков. 
В подъездах будут покра-
шены с тены,  потолки, 
произойдет замена поруч-
ней  и почтовых ящиков, 

а старую проводку уберут 
в специальные короба. Так-
же планируется поменять 
освещение. 
Наконец, в Большом Тол-
мачевском переулке, 4, 
ведутся активные работы 

по замене холод-
ного и горячего 
водоснабжения, 
к а н а л и з а ц и и 
и отопления. 
К а п и т а л ь н ы й 
ремонт начался 
в соответствии 
с  м о н и т о р и н -

гом, который провела на-
учно-исследовательская 
организация-подрядчик 
«Жилище-21».  

ЖКХ

Работы капитального характера

Екатерина Богданова
edit@vm.ru

Скоро жители Якиманки по достоинству оценят происходящие в их домах перемены

В рамках благотвори-
тельного фестиваля 7 де-
кабря звезда мирового 
бокса Рой Джонс наве-
стил маленьких пациен-
тов, которым придется 
встретить Новый год не 
дома, а в стенах Морозов-
ской детской больницы.

Тринадцатилетний Кирилл 
Садчиков сжимает в руке 
разлинованный лист из 
школьной тетрадки. Он то 
и дело оборачивается,  явно 

нервничая. Сегодня маль-
чик встретит своего спор-
тивного кумира — боксера 
Роя Джонса. Он отслеживал 
новости, смотрел все бои... 
— Это покруче Деда Мо-
роза будет, — признается 
мальчик.
Готовились к приему спорт-
смена пациенты с самого 
утра. И вот он приехал.
К о г д а  Р о й  Д ж о н с  п о -
дружески кладет руку на 
плечо мальчика, тот вздра-
гивает от неожиданности, 
но все же говорит боксеру 
«хеллоу».
Рой Джонс протягивает 
ребенку две небольшие су-

венирные боксерские пер-
чатки серебристого цвета. 
Кирилл благодарит Джонса 
по-английски.
Боксер признается: такие 
акции помогают ему почув-
ствовать себя в Москве как 
дома. Это ощущение для не-
го очень важно, ведь в октя-
бре он получил российский 
паспорт.
— Вы знаете, когда я готов-
люсь к бою, то думаю, на-
сколько он будет ожесточен-
ным, — задумывается Рой 
Джонс. — В больнице же 
врачи порой не знают, с чем 
им предстоит бороться.
И они — тоже борцы.

Рой Джонс круче Деда Мороза

Наталья Лучкина
okruga@vm.ru

ДЕТИ 

7 декабря 2015 года. Боксер Рой Джонс навестил юных пациентов 
в Морозовской детской больнице 

Замена лифтов 
первостепенная задача 

1

2 декабря 2015 го-
да. Рабочие Сер-
геева Лидия (1) 
и Стрельников 
Станислав (2)

2

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КА
ЗА
КО
В

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



СКОРО ПРАЗДНИК 7Пятница 11 декабря 2015 года    № 42 (630)

ла среднюю покупку с двух 
батончиков до четырех.
Покупатели о подобных 
примерах вряд ли слышали, 
потому что активно укла-
дывают косметику в специ-
альные корзинки и относят 
на кассу для оплаты. 

Удержаться 
невозможно
Покупательница 
Лена Зязева рас-
сказывает, что 
выбирает подар-
ки для близких.
— Вокруг столь-
ко всего красивого, что 
удержаться от покупки не-

возможно, — улыбается 
девушка.

В следующем мага-
зине продают элек-

тронику и быто-
вую технику. 

Консультан-
ты расска-
з ы в а ю т 
про «но-
вогодние 

купоны»: средства, 
потраченные на по-
купку, вернутся на 
карту в виде баллов. 
Ими можно будет  
воспользоваться 
в январе. 
 — Дело в том, что 

в основе любого на-

Праздничная акция для детей «Письмо Деду Морозу» завершится 13 декабря. Читайте в следующем номере
ОФИЦИАЛЬНО

■ Арбат
Адрес: Смоленская наб., 
5/13 (досуговый клуб 
«Смоленка»)
Тема: О ходе работ по со-
держанию управляющей 
компанией МКД в зимний 
период 
■ Басманный
Адрес: Покровский бул., 
10/1 (Центр эстетического 
воспитания детей)
Тема: О подготовке к про-
ведению мероприятий 
по празднованию Нового 
года и Рождества Христова 
на территории района
■ Замоскворечье
Адрес: ул. Бахрушина, 13
Тема: О подготовке к про-
ведению мероприятий 
по празднованию Нового 
года и Рождества Христова 
на территории района
■ Красносельский
Адрес: Скорняжный пер., 
3 (Пушкинский лицей 
№ 1500)
Тема: Об организации спор-
тивно-досуговой работы 
по месту жительства с раз-
личными категориями на-
селения в зимний период
■ Мещанский
Адрес: пр-т Мира, 5, стр. 2
Тема: О подготовке к про-
ведению мероприятий 
по празднованию Нового 
года и Рождества Христова 
на территории района
■ Пресненский
Адрес: Шмитовский пр-д, 
2, стр. 1 (управа района)
Тема: О состоянии и работе 
предприятий потребитель-
ского рынка и услуг на тер-
ритории Пресненского 
района                                
■ Таганский
Адрес: ул. Земляной Вал, 
68, стр. 1 (ГБУ ТЦСО «Та-
ганский»)
Тема: О подготовке к про-
ведению мероприятий 
по празднованию Нового 
года и Рождества Христова 
на территории района
■ Тверской
Адрес: ул. Тверская, 6, стр. 
6 (Совет ветеранов № 2)
Встреча с жителями 
мкр-нов  № 1, 2, 5
Тема: О взаимодействии 
с общественными органи-
зациями и объединениями 
района
■ Хамовники
Адрес: ул. Пречистенка, 
14/1 (управа района) 
Тема: О подготовке к про-
ведению мероприятий 
по празднованию Нового 
года и Рождества Христова 
на территории района
■ Якиманка
Адрес: ул. Донская, 21 
(многопрофильный лицей  
№ 1799 (структурное под-
разделение «Лицей 
«Плехановец») 
Тема: О подготовке к про-
ведению мероприятий 
по празднованию Нового 
года и Рождества Христова

16 декабря 2015 года 
в 19:00 пройдут встречи 
глав управ районов 
ЦАО с населением

Новогодние распродажи, 
которые обычно начи-
наются в конце декабря, 
стартовали уже сейчас. 
Так торговые сети пыта-
ются привлечь покупа-
телей. Корреспондент 
«МЦ» решила пройтись 
по магазинам со специ-
алистом, чтобы узнать 
о всех секретах многочис-
ленных скидок и акций. 

Эксперт поведенческого 
маркетинга Арсен Даллакян 
сразу отмечает, что в  торго-
вом центре  «Охотный Ряд», 
несмотря на ранний час, до-
вольно  многолюдно. 
А продавец магазина одеж-
ды Светлана Белоконь рас-
сказал, что накануне им 
позвонили из центрального 
офиса и попросили разве-
сить новые ценники.
— Действительно, в этом 
году новогодние распрода-
жи начались как-то рано, — 
смеется она.

Соблазнительные 
витрины
Магазины так и пестрят 
нов огодними витрина-
ми. Картину настоящей 
зимы дополняют витри-
ны с огромными грубыми 
черно-желтыми полосками. 
В этих магазинах действуют 
скидки: 30, 50 и даже 70 про-
центов. 
— Такие витрины действу-
ют на нашу чувственную си-
стему, которую мы не всегда 
осознаем в обычной жиз-
ни, — объясняет Арсен Дал-
лакян. — Эффект привязки 
возникает, когда в приня-
тии решения мы цепляемся 
за окружающие подсказки.
А как тут не воспользоваться 
подсказками, когда с ними 
подходят очарователь-
ные продавцы-кон-
сультанты. В  магази-
не косметики предла-
гают купить два лака 
для ногтей и получить 
третий в подарок. 
—  И з в е с т е н 
пример, когда 
в промоакции 
«каж дый тре-
тий батончик 
шоколада в по-
д а р о к »  к о м -
пания поме-
стила рядом 
плакат «купи 
18 и положи 
в холодиль-
н и к » .  Та к 
в о т,  н е п о -
нятно отку-
да взявша-
я с я  ц и ф р а 
«18» увеличи-

СКИДКИ

Манящий процент

Екатерина Ясакова
e.yasakova@vm.ru

Ура! Начались новогодние распродажи. Эксперты рассказали «МЦ» о подводных камнях «сейлов»   

8 декабря 2015 года. 
Распродажи в этом году 
начались очень рано. 
Уже можно увидеть витрины 
с объявлениями о 30, 50 и даже 
70 процентной скидкой (1). 
Покупательнице Елене Зязевой 
очень тяжело отказаться 
от покупок (2).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нина Старых
доцент кафедры рекламы 
факультета журналистики 
МГУ

Во время распродаж  ви-
трины магазинов выпол-
няют  «торговки», которая 
кричит и завлекает клиен-
тов. За границей отказа-
лись от подобного опыта. 
Клиентов там приманива-
ют благотворительными 
акциями. Покупатель по-
нимает, что кому-то может 
быть еще хуже, и, даже 
если у него совсем мало 
денег, не уйдет без по-
купки.

Начать распродажи за-
долго до Нового года 
крупнейшие торговые сети 
вынудило продолжающе-
еся второй года подряд 
снижение покупательной 
способности россиян.
По оценкам аудиторской 
компании Deloitte, в этом 
году доля тех, кто мо-
жет уменьшить затраты 
на подготовку к Новому 
году, выросла с 38 до 
57 процентов. Новогодний 
бюджет среднестатистиче-
ского россиянина составит 
15 500 рублей. Эту сумму 
предполагается потратить 
на подарки, продукты 
для праздничного стола, 
елку и украшения для нее.

СПРАВКА

Удержаться 
невозможно
Покупательниц
Лена Зязева рас
сказывает, чт
выбирает подар
ки для близких.
— Вокруг столь
ко всего краси
удержаться от п

возможно, —
девушка.

В следую
зине про

трони
вую

Ко
т

купоны»:
потрачен
купку, ве
карту в в
Ими мо
воспол
в январе
 — Дело

в основе л

ми полосками. 
нах действуют 
и даже 70 про-

ины действу-
вственную си-
ю мы не всегда 
бычной жиз-

яет Арсен Дал-
ект привязки 

огда в приня-
мы цепляемся 
ие подсказки.
спользоваться 
когда с ними
рователь-
ы-кон-

магази-
предла-

два лака
олучить
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шего решения лежит тяга 
к удовольствию, — отметил 
Арсен Даллакян.
Каждое решение мы взве-
шиваем с точки зрения ве-
роятного удовольствия от 
результата. Если разница по-
ложительная, то принимаем 
решение, — поясняет Арсен.

Деньги всегда 
найдутся
Вместе с тем экс-
перты отмечают, 
что в случае с но-
вогодними празд-
никами такого 

понятия, как «нет денег», не 
существует. Покупатели все 
равно отправятся в торговые 
центры и купят все, что им 
нужно. Только кто-то сможет 
отличить действительно вы-
годные предложения, а кто-
то поверит и в псевдоакции.
— Есть честные ретейлеры, 
которые действительно сни-
жают цену и зарабатывает 
на объеме. А есть те, кто, 
прежде чем снизить цену 

на 30 процентов, поднима-
ют ее на 50, — говорит Ар-
сен Даллакян.
Отправляясь в магазины за 
скидками, следует помнить: 
покупая вещи на распрода-
же, мы не только не эконо-
мим, но и тратим лишние 
деньги. 

Распродажа — рай 
для продавца, 
а не для покупателя 

1

2 

Все 
рождественские 
ярмарки ЦАО

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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«Центральный детский 
магазин на Лубянке» 
приглашает посетить 
уникальный кинотеатр 
«Зыркус». 

Необычное архитектурное 
решение досугового про-
странства, которое пред-
ложили проектировщики, 
привлекает каждый день 
сотни поклонников зрелищ 
на большом экране. На се-
годняшний день столичные 
власти уделяют большое 
внимание повышению 
уровня культуры в городе: 
появляются развлекатель-
ные комплексы, рестав-
рируются исторические 
памятники, реализуются 
образовательные проекты, 
разрабатываются туристи-
ческие программы, воз-
рождается отечественный 
кинематограф.
 

Меняется кино
Недавно в Москве стартовал 
открытый всероссийский 
конкурс на обновление 
двух советских культурных 
центров, который объявила 
Москомархитектура. «Вар-
шаву» и «Восход», а также 
37 других столичных ки-
нотеатров, ждет преоб-
ражение — архитекторы 
реконструируют здания, 
превратив их в современ-
ные культурные досуговые 
комплексы. 
— Старый формат был очень 
милый, я помню, как сам 
с друзьями ходил в «Варша-
ву» и «Восход», но он изжил 
себя, — отметил главный 
архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов. — Основная зада-
ча конкурса —  не потерять 
локальный уют этих мест 
и найти им индивидуальный 
характер с помощью новых 
архитектурных решений.

Победителей конкурса, в ко-
тором приглашены принять 
участие зарубежные и оте-
чественные дизайнеры, ар-
хитекторы и экономисты, 
объявят уже 26 января. 

Виртуальная 
реальность
«Зыркус» на Лубянке — ори-
гинальное видение москов-
ского кинотеатра XXI века. 
Семиметровый купольный 
аттракцион, показывающий 
фильмы с обзором в 360 гра-
доусов, особенно впечатляет 
малышей, у которых хорошо 
развито периферическое 
зрение. «Зыркус» изменил 
представление обывателей 
о походе в кино. Попадая 
в зал, зрители оказываются 
перед экраном, имитирую-

щим полную погруженность 
в виртуальную реальность. 
Пример удачной рекон-
струкции кинотеатра в Цен-
тральном округе — пере-
стройка легендарных залов 
«России», в которых когда-то 
располагалось казино. «Рос-
сию» возвели в 1961 году 
на Пушкинской площади, 
и через 40 лет кинотеатр 
отреставрировали, сме-
нив название на логичное 
«Пушкинский». Массивный 
стеклянный фасад, нависа-
ющая крыша, колоссальное 
количество лестниц, ко-
лонн и мостов — визитная 
карточка здания. Сейчас 
внутри «России» (центру 
в итоге вернули название) 
располагается музыкальный 
театр. Особая гордость архи-
текторов — стальная сцена, 
партерные приподнятые ря-
ды и оркестровая яма. Про-
ектировщики потрудились 
не только над дизайном. 
Так, в здании суперсовре-
менная система пожарной 
безопасности: стены сцены 
выполнены из невоспламе-
няющихся материалов. 
— Удачных примеров ре-
девелопмента очень мно-
го, — считает руководитель 
архитектурного бюро «Рож-
дественка» Наринэ Тютче-
ва. — Сейчас горожанам не-
обходим интересный досуг, 
наполненный образователь-
ной функцией. Воспользо-
ваться шансом предложить 
москвичам 39 кинотеатров, 
привлекательных для моло-
дежи, очень важно.

Сферический экран

Надо отметить, что столич-
ным киноманам уже есть 
куда отправиться на выход-
ных. Например, завсегдатаи 
«Панорамы» — молодые 
парочки, студен-
тов привлекает 
демократичная 
ц е н а  б и л е т о в 
(100 рублей) и не-
обычные ощуще-
ния. В 2012 году 

реконструкцию провели 
и в  полюбившемся мо-
сквичам «Иллюзионе»: 
архитекторы построили 
удобный амфитеатр под 
большим углом наклона, 
а в центре зала установили 

вибрационные  
расслабляющие 
кресла. Совсем 
скоро в Москве 
отреставрируют 
знаменитый  «Ху-
дожественный». 

Проект разрабатывался 
в течение двух лет, за осно-
ву взяли эскизы Шехтеля. 
В результате зданию вернут 
первоначальный вид: от-
реставрируют пилястры, 
барельефы, фонари, а фасад 
украсят деревянные окна. 
Большой зал выполнят в па-
стельных зеленых тонах, 
а сцену увеличат. 

Центр фотографии братьев Люмьер на Якиманке открыл выставку аэрофотографии 9 декабря 

Мультики под куполом —  интереснее
Советские кинотеатры активно реконструируют, а новые культурные центры переживают 
технологический бум

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Лызлов
вице-президент Союза 
московских архитекторов

Главная цель сегодняш-
него градостроитель-
ства — нивелирование 
качества жизни, на пери-
ферии должно быть так 
же хорошо, как и в центре.
То есть москвичей надо 
избавить от потребности 
куда-то ехать. Кинотеатры 
должны отвечать дина-
мичной жизни мегаполи-
са, предлагать несколько 
вариантов досуга. А ар-
хитекторам необходимо 
продумать их внутреннее 
наполнение, а не только 
внешний облик. 

Программа 
реставрации 
кинотеатров

МОСКВАЦЕНТР.РФ

КИНЕМАТОГРАФ

Главный вход
Посетители заходят 
в кинотеатр через 
вращающуюся дверь

Нагнетатели воздуха
Нагнетатель воздуха за 5 минут 
надувает купол. Это позволяет 
быстро устанавливать сферические 
кинотеатры

Окна

Светонепроницаемый 
внутренний купол
Внешний белый купол 
служит оболочкой 
для сферического 
кинотеатра

Сиденья
Конфигурация кресел 
также адаптирована 
под полнокупольную 
проекцию. Зритель 
находится в полулежачем 
положении и видит все, 
что показывают на экране

Акустическая 
установка
Мощный объемный 
звук. Это обеспечивает 
наиболее полное 
и равномерное 
звуковое наполнение 
сферического 
кинотеатра

Проектор
Объектив проектора 
позволяет показывать 
изображения 
в секторе 360 градусов 
и осуществлять показ 
под углом (так как 
экран наклонный) 

Фильм 
внутри 
большого 
шара

30 ноября 2015 года. Сферический кинотеатр открылся на Лубянке (2, 3). Схема стандартного 
сферического кинотеатра (1)

Схема сферического кинотеатра

Технический 
вход

Аварийный выход

Светонепроницаемый 
внутренний купол

Внешний 
белый купол

Автоматические 
нагнетатели 
воздуха

Окна

Складные кресла 
из ППУ

Проекционная 
установка

Сцена

Акустическая 
установка

Кино как 
искусство 
архитекторов 

Главный 
вход

30 ноября 
2015 года. 
Юный 
москвич 
Костя 
Шмелев  — 
продвинутый 
кинозритель 
и эксперт
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В эфире сетевого вещания 
«ВМ» прошел круглый 
стол, где эксперты говори-
ли о тайнах и кладах, кото-
рые по-прежнему скрывает 
Московский Кремль.

На месте 14-го корпуса 
Кремля на Ивановской пло-
щади, демонтаж которого 
должен закончиться весной, 
планируют разбить парк для 
отдыха — такой же сквер 
здесь был в XIX веке. Также 
есть планы воссоздать исто-
рические шедевры — Чудов 
и Вознесенский монастыри, 
Малый Николаевский дво-
рец, которые стояли здесь 
в течении нескольких веков. 
— 14-й корпус Кремля по-
строили в 30-х годах XX сто-
летия — на месте снесенных 
Вознесенского и части Чу-

дова монастырей, — начал 
разговор Алексей Зернаков, 
редактор отдела новостей 
«Вечерней Москвы».

Перед тем как на его 
месте благоустроят 
туристическую зону, 
территорию да дут 
тщательно исследо-
вать археологам.
— Кремль — это древ-
н е й ш а я  с ох р а н и в -
шаяся часть Москвы. 
Поэтому каждый архе-
олог мечтает о возмож-

ности поработать на этой 
территории, — сказал за-
ведующий отделом нумиз-
матики и археологии Музея 

Московского Крем-
ля Сергей Зверев.
По его словам, из-за 
того, что Кремль — 
еще и официальная 
резиденция президента 
России, возможность про-
водить археологические 
раскопки здесь предостав-
ляется крайне редко.
— Благодаря этому мы мо-
жем еще лучше изучить 
Кремлевскую стену. Даже 
там, где давно проложена 
асфальтовая дорожка, мож-

но найти артефакты. Так, 
в 1988 году здесь обнаружи-
ли княжеские сокровища, 
спрятанные во время осады 
Москвы войсками хана Ба-
тыя, — отметил Зверев.
— Там нашли и уникаль-
ный клад из пергаментных 
грамот XIV века, — добавил 
старший научный сотруд-
ник Археографической ко-
миссии РАН Борис Морозов.
Что же на этот раз надеются 
найти в сердце Москвы?
— В значительной степени 
археологи хотят увидеть 
советские котлованы и раз-
граничить их с перемешан-
ными слоями, — говорит 
Рустам Рахматуллин, коор-
динатор общественного 

движения «Архна д-
зор». — На участке Чу-

дова монастыря был 
выступ у Патриар-
шего дворца, где 
могут находить-
ся исторические 
архитектурные 
элементы.
— В свое время 
снос монастырей 

и строительство 
14-го корпуса шли 

без участия археоло-
гов, и фрагменты фре-

сок, которые сейчас хра-
нятся в столичных музеях, 
приходилось буквально 
спасать, — добавил Зверев.
Так что специалисты уве-
рены: предстоящие работы 
точно не обойдутся без архе-
ологических сенсаций!

Городские власти разрабо-
тали путеводитель по ново-
годней столице на русском 
и английском языках. 

На карте будут указаны все 
площадки фестиваля «Путе-
шествие в Рождество», кото-
рый стартует 18 декабря. 
По словам руководителя Де-
партамента национальной 
политики, межрегиональ-
ных связей и туризма Мо-
сквы Владимира Черникова, 
в подготовке карты прини-
мали участие Департамент 
культуры, Департамент тор-
говли и услуг, а также Депар-

тамент национальной по-
литики, межрегиональных 
связей и туризма. 
Кроме того, между площад-
ками фестиваля «Путеше-
ствие в Рождество» начнут 
курсировать два специ-
альных поезда. Каждый 
паровозик состоит из двух 
вагонов, которые смогут 
вместить до 20 желающих 
прокатиться.
Паровозы прибудут в Мо-
скву из Болгарии до 25 дека-
бря и начнут движение уже 
с 1 января. Маршрут прой-
дет от Тверской площади 
вниз по Столешникову пере-
улку до улицы Петровка, ми-
мо Большого театра, вокруг 
гостиницы «Москва» .
Продолжение темы — стр. 10. 

Две тысячи приглашений 
на Елку мэра столицы по-
дарит проект «Активный 
гражданин».

— Две тысячи детей смогут 
посетить интереснейшее 
мероприятие — Елку мэра 
Москвы-2016! Хотите по-
лучить приглашения для 
ваших малышей? Или сде-
лать подарок детям ваших 
друзей и близких? Тогда 
до 13 декабря 2015 года 
необходимо принять уча-
стие в общегородских го-
лосованиях, активировать 
специальный промокод 

акции elka2016 и дождать-
ся вестей от нашего Деда 
Мороза — генератора слу-
чайных чисел, — сообщили 
в пресс-службе проекта.
Как уточняется, пользо-
ватели, которые уже уча-
ствовали в голосованиях 
осенью, также могут пре-
тендовать на билеты — им 
необходимо подтвердить 
участие в акции с помо-
щью промокода. Список 
победителей будет опу-
бликован после 15 декабря 
2015 года. А еще активные 
граждане смогут обменять 
билеты на баллы. Уже со-
всем скоро в магазине 
поощрений появятся при-
глашения на Елку мэра Мо-
сквы за 2 тысячи 16 баллов.

Экскурсионные паровозики проедут по центру города Торопитесь попасть на елку

Олег Говоров
edit@vm.ru

Сергей Подольский
edit@vm.ru

ТУРИЗМПРАЗДНИК

Кремлю вернут первоначальный облик

Мария Зайцева
mariya.zaytseva@vm.ru

Историческое место способно рассказать все секреты из жизни нашей столицы

Археологи 
мечтают 
поработать 
в Кремле 

В одном из самых древних 
московских монастырей — 
Чудовом — был погребен 
его основатель — святой 
митрополит Алексий. 
Здесь на протяжении веков 
крестили царских детей, 
включая сына Ивана Гроз-
ного, в 1672 году — Петра I, 
в 1818 году — императора 
Александра II. В 1905 го-
ду здесь похоронили 
великого князя Сергея 
Александровича, убитого 
террористом Каляевым. 
Восстановить историче-
скую реликвию реально — 
сохранились чертежи, 
схемы и фотографии.

СПРАВКА

Декабрь 2014 года. Паровозик идет по Москве. В этом году этот вид 
транспорта станет комфортнее и вместительнее 
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На стене здания Депар-
тамента культурного 
наследия города, что 
на Пятницкой улице, 
появилось граффити 
с изображением церкви 
Параскевы Пятницы. Де-
ло в том, что до 1935 года 
храм располагался на ме-
сте нынешней станции 
метро «Новокузнецкая». 
Граффити выполнили 
два уличных художника 
за шесть дней, хотя само 
изучение архивных фото 
заняло у них две недели.

Кстати

4 декабря 2015 года. Демонтаж 
14-го корпуса Кремля, на месте 
которого располагался Чудов 
монастырь (1). 1896 год. Выход 
Коронационной процессии 
из келий Чудова монастыря (2)

2
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Автоматическая проверка наличия полисов ОСАГО с помощью видеокамер начнется в Москве в начале 2016 г.

Впереди новогодние 
праздники. А это не толь-
ко шампанское и селедка 
под шубой! Именно на эти 
долгожданные дни, увы, 
приходится пик всевоз-
можных коммунальных 
происшествий и других 
неприятных ситуаций. 

То соседи зальют, то пожар 
вспыхнет от рождественской 
свечки или залетевшей в ок-
но петарды... И как резуль-
тат — незапланированный 
ремонт, а это, как правило, 
н е м а л ы е 
расходы. Но, 
к  счас тью, 
в  с т о л и ц е 
уже 20 лет 
д е й с т в у е т 
г о р о д с к а я 
программа 
страхования жилья. С ее по-
мощью ежегодно более двух 
миллионов (!) семей обеспе-
чивают надежную страхо-
вую защиту своих квартир.
Так почему же эта услуга 
настолько популярна у мо-
сквичей? Во-первых, стра-
ховка стоит очень недорого: 
главным образом, благодаря 
поддержке правительства 
Москвы. При наступлении 
страхового случая потер-
певшим выплачивается 
субсидия из городского 

бюджета сверх суммы, ко-
торую перечисляют стра-
ховые компании. Вторая 
причина — достойный уро-
вень выплат в случае комму-
нальных происшествий. Вот 
данные о послед-
них событиях, 
произошедших 
в Центральном 
административ-
ном округе. В Ме-
щанском районе 

в квартире прорвало трубу 
горячего водоснабжения. 
Выплата составила 166,5 ты-
сячи рублей. В Пресненском 
районе — прорыв канали-
зации. Возмещен ущерб на 

сумму 241 тысячу 
рублей. В одной 
из квартир в Бас-
манном районе 
случился пожар. 
Жильцы получи-
ли 400 тысяч. 

И при этом, по данным 
опроса Института регио-
нальных экономических 
и с с л е д о в а н и й ,  т о л ь к о 
шесть процентов москви-
чей сейчас страхуют жилье 
на коммерческих условиях. 
Но большая часть тех, кто 
пока оставляет жилье без 
защиты, все же задумыва-
ется всерьез о том, чтобы 
воспользоваться городской 
программой страхования.

АКТУАЛЬНО

Городская программа страхования жилья доказала свою эффективность

В компании «СОГАЗ» вам предложат разные варианты страхования квартиры

Чаще всего случаются 
прорывы труб и батарей 

Никита Миронов
adv@vm.ru

Все о программе 
страхования 

жилья

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ГКУ «Центр имуществен-
ных платежей и жилищ-
ного страхования»: 
8 (499) 238-04-94; 
www.gcgs.ru.
Управление жилищного 
страхования Центрального 
филиала АО «СОГАЗ»: 
8 (495) 539-29-01; 
www.sogaz.ru. 

Кстати

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей 
Багдасаров
начальник отдела Центра 
имущественных платежей 
и жилищного страхования

Некоторые горожане со-
мневаются: если за стра-
ховку они платят 1,62 рубля 
с квадратного метра в месяц 
(в среднем 80 рублей), 
то и выплаты по страховым 
случаям очень маленькие. 
Но это не так! Выплачива-
емые суммы вполне доста-
точны для восстановления 
типовой отделки кварти-
ры — ремонта пола, потолка 
или, скажем, окон. Но если 
масштабы бедствия тако-
вы, что жилье признается 
непригодным для прожи-
вания, то потерявшей квар-
тиру семье предоставляется 
благоустроенное жилье. 
Второе: в перечень страхо-
вых рисков вошли самые 
распространенные причины 
повреждения жилья. Так, 
аварии инженерных систем, 
составляющие до 95 про-
центов происшествий в жи-
лищном фонде. Ведь чаще 
всего проблемы возникают, 
когда у соседа сверху лопнет 
труба или батарея. Кроме 
того, возмещается ущерб 
от пожаров и взрывов, 
кроме теракта. Можно за-
страховать квартиру на ее 
рыночную стоимость, кото-
рая во много раз превышает 
стоимость восстановления 
жилья. В этом случае за-
траты на страхование будут 
во много раз выше. А выпла-
ты страховые могут превы-
шать выплаты по городской 
программе страхования 
жилья в лучшем случае в не-
сколько раз.

Статистика по ЦАО за 10 месяцев 2015 г. 
Причины 562 страховых случаев

127 
Авария системы 
отопления

8 
Пожар

1
Сильный 
ветер

12
Послед-
ствия туше-
ния пожара

33
Авария систе-
мы внутренне-
го водостока

281
Авария си-
стемы водо-
снабжения

100 
Авария системы 
канализации

Страховщики приходят на помощь

Начальник Управления 
жилищного страхования 
АО «СОГАЗ» Владимир 
Ломакин (на фото), рас-
сказал, почему услуги 
компании стали востре-
бованы.

Наша компания выиграла 
городской конкурс на право 
участия в программе стра-
хования жилья в Централь-
ном округе, хотя конкурен-
ция была серьезной. Для 
того чтобы заключить до-
говор с нашей компанией, 
жителям достаточно опла-
тить услугу «добровольное 
страхование», поставив 
галочку в Едином платеж-
ном документе (ЕДП) в по-
ле «итого со страхованием». 
Таким образом вы прини-
маете предложенные нами 
и городом условия стра-
хования. Внеся плату до 
конца текущего месяца, вы 

страхуете свое жилье с 1-го 
числа следующего месяца. 
Можно оплатить страховой 
взнос сразу за год. Зайдите 
на наш сайт, распечатайте 
и заполните бланк годовой 
квитанции. Оплатить ее 
можно в любом бан-
ке, договор страхо-
вания вступит в силу 
с 1-го числа следую-
щего месяца. В пер-
вую очередь данный 
сервис предназна-
чен для москвичей, 
оплачивающих жилищно-
коммунальные услуги без 
использования ЕПД. 
А если я хочу увеличить раз-
мер возмещения?
В городской программе су-
ществует  альтернативный 
вариант договора страхова-
ния. Оформить его можно 
в офисе СОГАЗа по адресу: 
Москва, Уланский пер., 24, 
оф. 201. Также мы готовы 
предложить страховые 
продукты от АО «СОГАЗ» 
для жителей ЦАО, которые, 
к сожалению, не могут вос-

пользоваться городской 
страховкой. Например, 
собственники, не зареги-
стрированные в жилом 
помещении, которое они 
хотят застраховать. На на-
шем сайте в разделе «стра-

хование имущества 
физических лиц» 
можно найти под-
ходящий вариант 
страхования движи-
мого и недвижимого 
имущества. 
Значит,  я могу за-

страховать и домашнее иму-
щество?
Нет проблем. В этом случае 
оправдан индивидуальный 
подход — что именно и на 
какую сумму страховать, 
решает владелец квартиры. 
Рекомендую также застра-
ховать свою гражданскую 
ответственность за причи-
нение вреда третьим лицам 
(в первую очередь соседям 
снизу). При включении та-
кой опции в договор стра-
ховая компания не только 
вам выплатит страховое 

возмещение, но и урегули-
рует вопрос возмещения 
ущерба с вашими соседями. 
Процедура  получения 
страховых выплат проста 
и занимает, как правило, 
не больше двух недель. На-
пример, вы звоните в нашу 
компанию по поводу за-
лива квартиры. Сотрудник 
Управления жилищного 
страхования подробно объ-
яснит, что делать дальше. 
Прежде всего следует об-
ратиться в управляющую 
домом компанию за актом, 
устанавливающим причину 
страхового события. Обра-
тите внимание на наличие 
в документе даты проис-
шествия. В заранее огово-
ренное время к вам приедет 
наш сотрудник, оформит 
документы, необходимые 
для выплаты страхового 
возмещения и страховой 
субсидии. Затем на ваш 
счет перечисляются деньги 
от страховщика и Центра 
имущественных платежей 
и жилищного страхования.

Получить все выплаты можно за две недели 

Анна Поваго
adv@vm.ru

КОМПЕТЕНТНОЕ МНЕНИЕ

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 
СО
ГА
З



НАВСТРЕЧУ НОВОМУ ГОДУ IIIСтоличный формат. Специальный проект 11 декабря 2015 года    № XV (15)

УЧРЕДИТЕЛЬ И ИЗДАТЕЛЬ 
ОАО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

© ОАО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2014. Любая перепечатка без письменного согласия правообладателя запрещена. 
Иное использование статей возможно только со ссылкой на правообладателя. Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Редакция не несет ответственности за содержание рекламных объявлений, сообщений 
информационных агентств и материалов на коммерческой основе. Объем 1 п. л. Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013. 

АДРЕС РЕДАКЦИИ 127015, Москва, Бумажный пр-д, 
14, стр. 2. Тел.: (499) 557-04-24, факс: (499) 557-04-08

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА 
Тел.: (499) 557-04-01 adv@vm.ru публикации на коммерческой основе

ШЕФРЕДАКТОР 
Валентина Терехина

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
Александр Иванович Куприянов

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
Александр Чекшин

ОТПЕЧАТАНО Филиал ОАО «ПФОП» «Волоколамская типография»,143600, Россия, Московская обл., г. Волоколамск, ул. Парковая, 9VM.RU

Для пассажиров метро к Новому году готовы сюрпризы, но о них горожане узнают только накануне праздника

Главную елку страны, 
которая станет цент-
ральным украшением 
Кремля в канун Нового 
года, нашли в Истринском 
районе Подмос ковья.

Зеленая красавица отвечает 
всем необходимым требова-
ниям: ее возраст составляет 
ровно 100 лет, а высота до-
стигает 30 метров. С транс-
портировкой елочки воз-
никнуть проблем не долж-
но: ведь дерево растет пря-
мо у проселочной дороги.
— Мы подобрали замеча-
тельную ель, просто краса-
вицу! 16 декабря приглаша-
ем всех к нам, в Истринский 
район, на церемонию прово-
дов главной новогодней ели 
из леса в Кремль на специ-
альном поезде. А 19 декабря 
ее установят на Соборной 
площади, — сообщил руко-
водитель администрации 
Истринского района Под-
московья Андрей Дунаев.
Поиск кремлевской елки 
начался еще в августе. При-
чем дерево искали, исполь-
зуя космическую аэрофото-
съемку. Чтобы попасть на 
Соборную площадь Кремля 
и стать главной новогодней 
елью страны, вековой кра-
савице пришлось пройти 
самый жесткий отбор. Пре-
тенденток на звание первой 
ели страны было ровно 50. 
Специа листы осмотрели 
каждое дерево, а оконча-
тельное решение вынесла 
специальная комиссия 

Управделами президента 
России вместе с представи-
телями муниципалитетов.
Общероссийская новогод-
няя елка начинается в сто-
лице с 26 декабря. По пред-
варительным оценкам, на 
праздник приедут более 
5,5 тысячи школьников 
из всех регионов России. 

Кроме праздничного пред-
ставления в Кремле юных 
гостей ждут заниматель-
ные экскурсии по столице. 
А с 27 декабря по 10 января 
окунуться в кремлевскую 
новогоднюю атмосферу 
сказки смогут все желаю-
щие — доступ к зеленой кра-
савице будет неограничен.

ОЖИДАНИЕ ЧУДА

Елочку нашли из космоса
Поиски главной новогодней красавицы начались еще летом

Прошлогодней кремлевской красавице тоже было сто лет, но ростом она была выше нынешней 
ровно на один метр

Юлия Кузьмина
j.kuzmina@vm.ru

С 25 декабря текущего 
года по 10 января сле-
дующего года москвичи 
и гости столицы смогут 
попасть в настоящую ле-
довую сказку. 

А все дело в том, что на 
Поклонной горе вырас-
тет миниатюрная Москва, 
сделанная полностью изо 
льда. Здесь появятся пяти-
метровая копия Кремля, 
близнецы Большого театра, 
Триумфальной арки, Царь-
колокола и даже целый ла-
биринт, повторяющий схе-
му московского метро. 

— Эти сооружения понра-
вятся детям, — уверен Алек-
сандр Ковтунец, президент 
Общенациональной про-
граммы «В кругу семьи», ко-
торая занимается организа-
цией мероприятия. — Они 
смогут путешествовать по 
лабиринту и знакомиться 
с новыми станциями метро.
Но одними прогулками по 
ледяному городу программа 
не ограничится: ежедневно 
у семимет ровой елки, зако-
ванной в лед, будут высту-
пать циркачи, компанию им 
составят 40 Дедов Морозов 
в национальных нарядах 
разных народов России, по-
сетителей ждут народные 
гулянья, рождественская яр-
марка и другое.

На Московском главпоч-
тамте по адресу: Мясниц-
кая, 26, «Почта России», 
открылся филиал «Почты 
Деда Мороза».

Здесь начали принимать 
письма для главного вол-
шебника праздника. Теперь 
любой желающий может 
опустить в старинный ящик 
для писем свое пожелание 
Деду Морозу. Для отправ-
ки письма необязательно 
знать реальный адрес ре-
зиденции новогоднего вол-
шебника.
— Почтовые сотрудники 
будут проверять указанные 

на письме данные и при не-
обходимости готовы помочь 
заполнить пустующие стро-
ки, — прокомментировала 
Екатерина Крудова, пред-
ставитель Управления Фе-
деральной почтовой службы 
по городу Москве.
Спустя неделю с момента за-
пуска акции «Обратный от-
счет Нового года» — 1 дека-
бря тысячу писем отправили 
«Почтой Деда Мороза» в Ве-
ликий Устюг. Больше всего 
их попало в почтовый ящик 
в выходные дни — 300 штук.
— Все письма с мечтами, 
просьбами и пожеланиями 
детей и взрослых гаранти-
рованно доставят в рези-
денцию Деда Мороза — Ве-
ликий Устюг, — заверила 
Екатерина Крудова.

Ледяной лабиринт 
для любознательных

На деревню Дедушке Морозу

Сергей Рыжков
s.ryzhkov@vm.ru

Анастасия Ассорова
edit@vm.ru

ПРАЗДНИК

СКАЗКА

В прошлом году новогод-
нюю лесную красавицу 
привезли из Рузского 
района Подмосковья. Как 
и нынешнюю, ее выбира-
ла специальная комис-
сия. Главные критерии 
отбора: устойчивость 
к переменам погоды 
и удобство транспорти-
ровки в Москву. Возраст 
ели — 100 лет, высо-
та — 31 метр, диаметр 
среза — 72 сантиметра.

Кстати

Пятьдесят 
претенденток было 
на звание главной 
елки страны
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Количество пассажиров общественного транспорта в конце года может увеличиться на 700 тысяч в день

На правах рекламы

В Москве заканчивается 
реконструкция желез-
нодорожных вокзалов. 
После чего Павелецкий 
и Белорусский вокзалы 
получат удобное парко-
вочное пространство.

В апреле следующего года 
возле Белорусского вокзала 
в Тверском районе Москвы 
появится платная парковка 
с местами для инвалидов. 
Об этом сообщили «Москва 
Центр» в пресс-службе мэра 
и правительства Москвы.
— Второй этап реконструк-
ции начнется в конце апре-
ля и должен закончиться 
к середине июля 2016 го-
да, — уточнил руководи-
тель Центра организации 
дорожного движения Ва-
дим Юрьев.
С апреля по июль 2016 го-
да у Белорусского вокзала 
будут поэтапно менять схе-
му дорожного движения. 
Параллельно организуют 
и платную парковку на 
400 мест с выделенными 
местами для водителей 
с инвалидностью и специ-
альной остановкой для 
такси.
Парковка на 164 машино-
места появится и около Па-
велецкого вокзала.
— Реконструкция Паве-
лецкого вокзала заканчи-
вается в декабре 2015 года. 
В ее ходе будет создано 164 
машино-места, из которых 
15 — для маломобильных 
граждан, — сообщили «Мо-
сква Центр» в пресс-службе 

Дирекции железнодорож-
ных вокзалов компании 
«Российские железные до-
роги».
Впрочем, не парковкой еди-
ной. Поскольку поезда «Аэ-
роэкспресс» стали ходить 
чаще, на вокзале почти в три 
раза увеличен зал для их 
пассажиров, установлены 
эскалаторы, а также лифты 
для подъема людей и багажа 
на платформы. В ходе рекон-
струкции вокзала удалось 
оптимизировать передви-

жения пассажиров — что-
бы им стало удобнее доби-
раться от станции метро 
«Пав елецкая»,  с тоянок 
общественного и личного 
транспорта до пригородных 
электричек, поездов даль-
него следования и «Аэроэк-
спрессов» в аэропорт «Домо-
дедово».
— Инфраструктура сто-
личных вокзалов начинает 
напоминать западные об-
разцы, — считает дирек-
тор Института экономики 
транспорта и транспортной 
политики Высшей школы 
экономики Михаил Блин-
кин. — По крайней мере 
привычного транспортного 
коллапса, к которому мы 
привыкли, уже нет. Вокзалы 
становятся намного цивили-
зованее.

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

НОВШЕСТВО

Вокзалы без парковочного хаоса
На Павелецком и Белорусском вводят удобные стоянки. Места для инвалидов — бесплатно

Пассажирам станет 
удобнее добираться 
до платформ 

С 13 декабря вступа-
ет в действие новый 
график движения 
пригородных поездов 
на 2015–2016 годы. 

Об этом сообщила пресс-
служба ОАО «Центральная 
пригородная пасса-
жирская компа-
ния». В связи 
с зимним рас-
п и с а н и е м 
в компании 
убедительно 
просят пасса-
жиров внима-
тельно следить 
за изменениями. 

С новым расписанием 
можно ознакомиться на 
сайте компании , оно также 
будет размещено на стен-
дах у пригородных касс 
всех девяти московских 
железнодорожных вокза-
лов, шесть из которых рас-
положены в Центральном 
административном окру-
ге столицы. Кроме того, 
для удобства пассажиров 

выпустят книжки 
расписаний по 

каж дому на-
правлению, 
приобрести 
к о т о р ы е 
можно будет 
в пригород-

н ы х  к а с с а х 
в ближайшее 

время.

В ЦАО установлено 
87 из 90 киосков печати 
нового образца.

Это происходит в рамках 
реорганизации столич-
ной сети, сообщает пресс-
служба Департамента СМИ 
и рекламы Москвы. Отме-
чается, что 57 из них уже 
подключены к электриче-
ским сетям.
В Москве работают около 
1,6 тысячи киосков печа-
ти, практически по всем 
истекли договоры. По-
этапно до июня 2016 года 
их планируется заменить 
на новые объекты. 

Согласно схеме размеще-
ния нестационарных тор-
говых объектов со специ-
ализацией «Печать» плани-
руется к установке 2 тысячи 
95 новых киосков печати.

Электрички переходят 
на зимнее расписание

Старые киоски для печати 
меняют на новые

Сергей Самошин
edit@vm.ru

Олег Говоров
edit@vm.ru

ИЗМЕНЕНИЯ ПЕРЕМЕНЫ

В Центральном окру-
ге — на улицах Трубная, 
Воронцово Поле и в Ероп-
кинском переулке — от-
крылись три платные 
парковки для грузовых 
автомобилей. Паркинги 
создавались в местах, 
где невозможны по-
грузка и выгрузка грузов 
вне уличной сети дорог. 
Эти точки были выбраны 
по обращению компании, 
обслуживающей соци-
альные объекты в ЦАО. 
При этом владельцы 
легковых автомобилей 
не смогут оставлять 
машины на этих местах 
и у них не будет техниче-
ской возможности опла-
тить парковку.

Кстати

Обустраивать парковоч-
ное пространство в ЦАО 
столичные власти начали 
в 2012 году, когда плат-
ные парковки открылись 
на 22 улицах и переулках 
внутри Бульварного коль-
ца. С 26 декабря этого года 
платное парковочное про-
странство появится еще 
и в спальных районах сто-
лицы. По итогам обсужде-
ний с жителями выявлены 
места наибольшего при-
тяжения машин: торговые 
комплексы, бизнес-цен-
тры, рынки, станции метро 
и железнодорожные 
станции.

СПРАВКА

14 ноября. Новый киоск 
для печати на Смоленской 

(499) 557-04-04,
доб. 132, 138 

Телефон рекламной службы

● Куплю грампластинки, аудио-
технику, ламповый радиоприемник, 
патефон, магнитолы из «Березки». 
Акустику, колонки, усилитель. Про-
игрыватель винила. Старинные фото-
аппараты. EMT Nagra, Sharp, Technics. 
Т. 8 (985) 979-56-09
● Купим книги. Т. 8 (495) 724-30-45
● Старину куплю. Т. 8 (909) 965-66-23

● Грузоперевозки. Т. 8 (916) 624-10-58
● Куплю авто Т. 8 (966)313-10-10

● Плотник. Т. 8 (916) 848-13-11

● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

Недвижимость Юридические услуги

Товары и услуги

Строительство и ремонт

ЧАСТНОСТИ Реклама

Автозапчасти,
транспортные услуги

Искусство
и коллекционирование

Адвокат. Стаж 20 лет. Возврат квартир. 
Наследство. Банкротство физ. лиц. Со-
провождение сделок с недвижимо-
стью. Арбитраж. Уголовные и граж-
данские дела. Оплата по результату.
Т. 8 (495) 211-40-01

21 сентября 2015 года. 
Через полгода Белорусский 
вокзал получит 400 мест для 
специальной парковки (1,2)
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Частные автобусы Москвы оснастят тревожными кнопками и системой видеонаблюдения 

Какие объекты, по ва-
шему мнению, необ-
ходимо благоустроить 
за счет средств, полу-
ченных от платных 
парковок?

Ирина 
Мартынова

Прежде всего нужно 
отремонтировать 
парковочные места 
во дворах. И конечно 
же, отремонтировать 
детские площадки. 
Я вижу, что в нашем 
районе уже уделяют 
внимание этому 
вопросу. Во многих 
дворах поставили 
современные детские 
спортивные площадки. 
Надеюсь, в ближайшее 
время дело дойдет 
и до нас.

Нинель 
Галкина

В нашем районе в пер-
вую очередь нужно 
отремонтировать пеше-
ходную часть. Автомо-
билистам власти уделя-
ют большое внимание. 
Но и про нас, пешехо-
дов, не нужно забывать. 
Вот сейчас сильного до-
ждя нет, а вы посмотри-
те, сколько здесь грязи. 
И это Центральный 
округ столицы.

Максим 
Иванов

Средства, полученные 
от платных парковок, 
прежде всего нужно 
потратить на развитие 
транспортной инфра-
структуры. Сейчас в го-
роде стоит проблема — 
поток автомобилей. 
Хотя, конечно, за по-
следнее время дороги 
стали относительно 
свободными, но работу 
в этом направлении 
нужно продолжать. 
Перейти на более бы-
стрый технологический 
транспорт, который 
бы доставлял людей 
из Москвы в область 
и наоборот.

Александр 
Ушаков

В нашем дворе не хва-
тает лавочек. Бабушки 
выходят прогуляться, 
а присесть им негде. 
Еще у нас во дворе 
нет урн. Многие мусор 
бросают прямо себе 
под ноги, поэтому наш 
двор, несмотря на то что 
его систематически уби-
рают, все время гряз-
ный. И конечно, нужно 
строить современные 
детские площадки.

ОПРОС

Во дворах Красносель-
ского района появляются 
современные детские 
спортивные площадки, 
а улицы избавляются 
от пробок. 

Еще несколько лет назад та-
кое сложно было себе пред-
ставить. Улицы были запол-
нены машинами, пройти во 
двор или зайти в какой-ни-
будь магазин было крайне 
сложно. Куда ни глянь, одни 
автомобили. А что уж гово-
рить про детские площадки. 
Они не отвечали элемен-
тарным правилам безопас-
ности. Сегодня ситуация 
в корне изменилась.
— Нас очень выручили плат-
ные парковки, — рассказы-
вает глава управы Красно-
сельского района Александр 
Мишаков (на фото). — В на-
шем районе 47 улиц с плат-
ными парковками. В связи 
с этим но-
в о в в е д е -
нием жите-
лям стало 
ж и т ь  г о -
раздо ком-
ф о р т н е е . 
У нас сейчас нет запарко-
ванных улиц. Резидентные 
разрешения на парковку 
оформляются без очереди, 
поэтому местные жители 
могут  с тавить 
свои машины да-
же на улице, ко-
торая находится 
вблизи их домов. 
Все дворы, кото-
рые находятся 

вблизи платных парковок, 
огорожены заборчиками 
и защищены шлагбаума-
ми, поэтому работники 
окрестных офисов не могут 

пос тавить там 
св ои машины. 
Еще один боль-
шой плюс от вве-
дения платных 
парковок — бла-
гоустройство.

— Три года назад, 
когда я пришел ра-
ботать в этот район, 
столкнулся с катастрофи-
ческой ситуацией — здесь 
не было современных спор-
тивных детских площа-
док, — говорит Александр 
Мишаков. — На многих 
из них вместо напольного 
покрытия была обычная 
земля, оснащены они были 

какими-то малыми архитек-
турными формами. В этом 
году благодаря средствам, 
полученным от платных 
парковок, благоустроили 
детские спортив-
ные площа дки 
в 19 дворах. Все 
они оснащены по 
последнему сло-
ву техники. А это 
значит, что срок 
их эксплуатации 
будет более 5 лет. 
Причем вряд ли возникнет 
необходимость за это время 
проводить ремонт. 
На следующий год запла-

нировано благоустройство 
детских спортивных площа-
док еще в 22 дворах. Также 
в планах — привести в поря-
док Живарев сквер. Большое 

внимание будет 
уделено пешеход-
ным зонам. Они 
станут не толь-
ко красивыми, 
но и удобными. 
Помимо этого, 
здесь проведут 
работы по замене 

газонового покрытия, а так-
же установят бордюрный 
камень, который поможет 
защитить зеленые насажде-
ния от автомобилистов. 
— В этом году от платных 
парков в бюджет мы полу-

чили порядка 70 мил-
лионов рублей. Этих 

денег вполне до-
статочно для то-

го, чтобы под-
д е р ж а т ь  т о т 
уровень благо-
ус тройс тв а, 
который у нас 
с у щ е с т в у -
ет, — говорит 
А л е к с а н д р 
Мишаков. — 
Более того, со 

с л е д у ю щ е г о 
года средства, 

вырученные от 
платных парковок, 

будут поступать к нам 
в полном объеме. Поэто-

му мы сможем приступить 
к решению более серьез-
ных вопросов. В частности, 
сможем решить проблемы, 
связанные с подтоплением 
дворовых территорий. Этой 
проблеме уделяется большое 
внимание со стороны город-
ских властей. 

ЭКСПЕРИМЕНТ УДАЛСЯ

Скамейки и клумбы включите в счет

Ольга Соколова
edit@vm.ru

Каждый рубль, потраченный москвичами за машино-место, пойдет на благоустройство

4 декабря 2015 года. 
Нижняя Красносельская 
улица. Чернухина Алла 
с удовольствием занимается 
на новой площадке (1). Анна 
Малахова рада, что теперь есть 
где гулять с сыном Андреем (2)

Куда уходят 
деньги от 

парковок в ЦАО

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Платных парковок в окру-
ге становится все больше. 
С 26 декабря откроются 
новые платные парковки 
в трех районах Централь-
ного округа: Басманном, 
Таганском, Красносель-
ском.

Приказ о расширении зоны 
платных парковок подпи-
сал заммэра Москвы Мак-
сим Ликсутов. С 26 декабря 
в нее войдет еще 291 участок 
улиц города. В Центральном 
округе нововведения кос-
нутся жителей Басманного 
(Аптекарский переулок, 
Ладожская улица, Большой 
Демидовский переулок , 
Лефортовская набережна, 

Лефортовская площадь 
и другие), Красносельского 
(со 2 по 6 Красносельские 
переулки, Верхняя Красно-
сельская, Малый Красно-
прудный тупик и другие), 
Таганского (улицы Библи-
отечная, Вековая и другие) 
районов.
Стоимость стоянки маши-
ны составит 40 рублей в час. 
Принцип формирования 
списка, поясняют в Депар-
таменте транспорта, остал-
ся прежним: платные места 
появятся вблизи мест притя-
жения транспорта, где про-
странство постоянно забито 
машинами. 
Кстати, инициативу Де-
партамента транспорта по 
введению дополнительных 
зон платной парковки под-
держали муниципальные 
депутаты районов на Совете 

депутатов  муниципального 
округа.
Введение платных парковок 
способно серьезно разгру-
зить улицы вблизи объек-
тов притяжения транспор-
та. Там, где машины раньше 
ставили на весь день, их 
будут оставлять на пару ча-
сов и в строго отведенных 
местах. А значит, порядка 
на дорогах станет намного 
больше. 
Средства от платных парко-
вок пойдут в районные бюд-
жеты. Эти деньги в ближай-
шие пару лет «превратятся» 
в клумбы, детские и спор-
тивные площадки, зоны от-
дыха и народные парки, де-
лающие район комфортнее. 
Также на средства от плат-
ных парковок благоустра-
ивают скверы, бульвары, 
улицы и пешеходные зоны.

— Опыт введения платной 
парковки в пределах Садо-
вого кольца наряду с други-
ми мерами показал, что дви-
жение стало улучшаться, — 
рассказала «МЦ» советник 
руководителя Департамента 
транспорта Москвы Алена 
Еремина. — По данным Цен-
тра организации дорожного 
движения, скорость движе-
ния в зоне платной парков-
ки увеличилась на 12 про-
центов, а загруженность 
дорог в центре сократилась 
на 25 процентов. 
По данным экологической 
организации «Зеленый па-
труль», объем выбросов в ат-
мосферу в центре Москвы 
с 2012 года снизился более 
чем на 30 процентов. 
— Нам в буквальном смысле 
слова стало легче дышать, — 
рассказал директор при-

родоохранных программ 
«Зеленого патруля» Роман 
Пукалов. 
Жители центра выиграют от 
введения платной парков-
ки. Обратившись в центр 
госуслуг «Мои документы», 
они смогут получить ре-
зидентное разрешение на 
парковку и оставлять свой 
автомобиль на платных 
местах всего за 3 тысячи 
рублей в год. Разрешение 
оформят всего за шесть 
рабочих дней. А во дворе, 
разумеется, бесплатно. 
Установка шлагбаумов во 
дворах, попавших в зону 
платной парковки, будет 
частично субсидироваться 
из бюджета города.
О том, на каких именно ули-
цах появится платная пар-
ковка — читайте на сайте 
москвацентр.рф.

Зона платных парковок расширится, порядка станет больше

Борис Орлов
edit@vm.ru

РЕШЕНИЕ

Александр Мишаков: 
дворы оснащены отлично 

1

2

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



УЧУСЬ САМ 11Пятница 11 декабря 2015 года    № 42 (630)

Год литературы завершился балом литературных героев в Доме Пашкова 11 декабря 
ПЕРСОНА

В последнее время стало 
популярным говорить 
о том, что высшее обра-
зование потеряло былую 
актуальность. Россий-
ский журналист, историк 
и профессор Николай Сва-
нидзе раскрыл свое виде-
ние этой проблемы корре-
спонденту «МЦ». У него, 
как всегда, свой взгляд 
на эту весьма непростую 
проблему. К которому сто-
ит прислушаться.

Николай Карлович, суще-
ствует ли сегодня потреб-
ность в получении классиче-
ского образования?
А чем сегодняшний день от-
личается от вчерашнего? 
Между ними практически 
нет никакой разницы. Об-
щая образовательная про-
грамма нужна всем в равней 
степени. Точно так же ни-
кто не отменял того факта, 
что для получения хорошей 

работы желательно читать 
книги, как в бумажном ва-
рианте, так и в электронном. 
Да хоть на глиняных таблич-
ках. Все это вкупе всесторон-
не развивает человека и его 
интеллект, прививает ему 
гибкость ума. Классическое 
образование никогда и ни-
кому не помешает. Неакту-
альным высшее образова-
ние может быть только у тех, 
кто не способен на упорный 
труд в достижении постав-
ленных целей.
Что вы скажете тем людям, 
кто считает: подготовиться 
к чему-либо можно самосто-
ятельно?
Да, у людей была возмож-
н о с т ь :  п о л о ж и м ,  2 0 0 –
300 лет назад — преслову-
тое домашнее образование, 
а сейчас его же можно полу-
чить с помощью интернета. 
Конечно, количество про-
читанной литературы доста-
точно существенно, но оно 
не играет решающей роли. 
Нужна организация отбора 
этих самых книг и учебных 
пособий. Если человек бу-
дет читать все подряд без 

разбора, у него в голове бу-
дет сплошная помойка. Как 
он самостоятельно сможет 
отделить нужные от ненуж-
ных, качественные от нека-
чественных? 
А если брать вас в пример?
Я по профессии историк, но 
есть люди, которые прочи-
тали книг по истории гораз-
до больше меня, не являясь 
профессионалами. Но эти 

люди не могут понять, что 
они прочитали. Именно по-
этому количество прочитан-
ного не всегда идет в плюс. 
Нужно быть профессиональ-
но дисциплинированным, 
чтобы добиться успеха.
Каким должен быть, на ваш 
взгляд, современный препо-
даватель?
Одна из основных функций 
учителя — воспитательная. 

Преподаватель дает основ-
ные навыки. Хочу, чтобы 
меня правильно поняли: на-
выки — это сплав теоретиче-
ских знаний и практическо-
го опыта, которыми делится 
с учащимися преподаватель. 
Все зависит от профессии, 
которой обучает препода-
ватель.
Что делать тем молодым 
людям, которые не увере-
ны в выбранной ими про-
фессии?
Если человек не уверен 
в выборе, ему необходимо 
менять направление дея-
тельности при условии, что 
он достаточно пластичен 
и уверен в себе, чтобы это 
сделать. Надо помнить про-
стую истину: занимайся 
тем, что у тебя получается 
лучше, чем у других. Че-
ловек должен искать свой 
талант, предназначение, 
а в каком возрасте это будет 
сделано — не так важно.

Талант как деньги. 
Если он есть — то есть!

Ярослав Солдаткин
okruga@vm.ru

Николай Сванидзе: Беспорядочное чтение делает из головы помойку

7 октября 2008 года. Телеведущий, журналист Николай Сванидзе

■ Сын нижегородского 
мещанина Иван Кулибин 
(на фото) с детства масте-
рил какие-то хитроумные 
приспособления. В более 
взрослом возрасте он ув-
лекся созданием часовых 
механизмов. Самое знаме-
нитое его произведение — 
уникальные карманные 
часы, в которых помещался 
миниатюрный музыкаль-
ный аппарат и крошечный 
механический театр с под-
вижными фигурками. 
А ведь при всем этом у него 
не было системного об-
разования, он многого 
не знал, поэтому ему каж-
дый раз приходилось с ну-
ля «изобретать велосипед».

■ Как ни странно, Михаил 
Ломоносов (на фото), 
разработавший проект 
Московского университета, 
сам не был приверженцем 
традиционного образо-
вания. Он получал систе-
матическое образование 
во многих университетах 
мира. Однако сам Ломоно-
сов утверждал, что именно 
самообразование было 
ключевым элементом его 
развития. Пытливый ум 
ученого заставлял его 
критически относиться 
к традиционным формам 
образования. 

■ Знаменитый физик Аль-
берт Эйнштейн (на фото) 
был одним из самых от-
чаянных приверженцев 
самообразования. Ученый 
получал необходимые 
знания главным образом 
из книг, что позволило 
ему рано выработать не-
зависимое мышление. 

Кроме того, Эйнштейн 
с ранних лет не принимал 
ничего на веру, не дове-
рял утверждениям даже 
опытных ученых, проверял 
их опытным путем и анали-
зировал.

■ Константин Циолков-
ский (на фото) в десяти-
летнем возрасте заболел 
скарлатиной и в результате 
частично потерял слух. 
Учиться в гимназии стало 
невозможно — он просто 
не слышал учителей. В ито-
ге его отчислили за не-
успеваемость. Пришлось 
учиться самостоятельно.
Впрочем, Циолковский 
с этим прекрасно спра-
вился. Он сдал экзамены 
на звание учителя и за-
нимался собственными на-
учными исследованиями. 
Хотя системного образо-
вания порой не хватало, 
к тому же сказывалась 
изолированность от на-
учной среды. К примеру, он 
написал работу о кинетиче-
ской теории газов, не зная, 
что она уже четверть века 
как открыта.

■ Известный русский писа-
тель Лев Толстой (на фо-
то) был приверженцем 
самообразования. После 
трех лет учебы в универси-
тете Лев Толстой (на фото) 
решил, что сможет учиться 
самостоятельно. Составил 
для себя свой собственный 
план. Он изучал историю 
и музыку, рисование и ме-
дицину, юридические на-
уки и сельское хозяйство. 
И всю жизнь Лев Толстой 
пополнял свои знания. 
В зрелую пору жизни 
Толстой свободно владел 
английским, французским 
и немецким языками; читал 
на итальянском, польском, 
чешском и сербском; знал 
греческий, латинский, 
украинский, татарский, 
церковнославянский; изу-
чал древнееврейский, ту-
рецкий, голландский, бол-
гарский и другие языки.

ТОП5 ВЕЛИКИХ САМОУЧЕК

История знает много примеров великих самоучек. 
Специально для читателей «МЦ» отобрала самых 
выдающихся.

Человек должен 
искать свой 
талант, свое 
предназначение 

Вы удовлетворены качеством полученных 
вами в ВУЗе знаний? (%)

По данным sotsopros.ru

38 
Нет, скорее нет 

51
Да,скорее да

11
Я не обучался в ВУЗе
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кусства вряд ли будут силь-
но зависеть от колебаний на 
внутреннем рынке. Ручной 
труд во всем мире ценится 
дорого.
У Красной площа-
ди постоянно про-
ходят тематиче-
ские ярмарки, на 
которых можно 
найти продукцию 
предприятий поч-
ти со всей России. 
На подходе к Историческо-
му музею, у Охотного Ряда, 
стоят деревянные палатки 
с матрешками, игрушками, 
сувенирами от российских 

мастеров. Ярославль, Клин, 
Сергиев Посад — игруш-
ки ручной работы свозят 
с различных уголков стра-
ны, при этом цены на них 

варьируются от 
100 до 400 руб-
л е й .  И г р у ш к и 
выполнены из 
фарфора, стекла 
и дерева. Подхо-
дим к одному из 
мастеров игру-

шек из Сергиева Посада Ана-
стасии Аженовой.
— Игрушки у нас в основном 
деревянные. Стоят в сред-
нем 150 рублей. Изготов-
лены полностью в России. 
Сначала лесники вырубают 
клен, потом он сушится три 
года, только тогда он готов 
к обработке. После этого 
художники по дереву нано-
сят на заготовки рисунки 
гуашью и акварелью. Все, 
в том числе краски, произво-

дится в России, —  расска-
зывает мастер игрушек 

Анастасия.

Сайт правительства Москвы опубликовал программу праздничных мероприятий   ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

Еще из времен своего 
детства помню старый 
и пыльный чемодан 
на ант ресолях. В нем ле-
жали тщательно заверну-
тые в пожелтевшие газе-
ты стеклянные игрушки. 
Однако после переезда 
в новую квартиру затеря-
лось многое, а носталь-
гия с годами становится 
все крепче. Но взрослая 
жизнь заставляет думать 
совсем о других вещах. 

Сейчас российский рынок 
почти полностью захвати-
ла китайская продукция, 
а рубль несколько раз суще-
ственно обесцени-
вался. Как итог: на 
полках крупней-
ших магазинов 
можно встретить 
елочные игрушки 
со всего мира, по-
рой с шокирую-
щими ценниками. 
Повлияли ли на 
российский ры-
нок новогодних 
украшений недавно введен-
ные против нас санкции? 
Отличаются ли игрушки 
отечественного производ-
ства от импортных? Корре-
спондент «МЦ» отправился 
в рейд по магазинам, чтобы 
понять, могут ли россияне 
позволить себе поразить 
Деда Мороза шикарно укра-
шенными елками в своих 
гостиных. 
Большинство торговых 
центров находятся на окра-
инах Москвы, а то и вовсе 
за пределами Московской 
кольцевой автодороги. Но 
торговый центр на Цвет-
ном бульваре посещают 
в основном москвичи, жи-
вущие в пределах Садового 

кольца. И цены здесь соот-
ветствующие. На одно укра-
шение придется потратить 
от 1000 до нескольких де-
сятков тысяч рублей. При-

мечателен тот факт, что 
цены никак не связаны 
с географией произво-
дителей: они одинаково 
высокие на все. Для по-
купателей выставлены 
игрушки ручной работы 
и российских мастеров. 
Выбор разнообразен: от 
фарфоровых польских 
коллекционных авто-

мобилей до прозрачных ша-
риков с маленькими сосно-
выми шишками внутри из 
Бельгии. Подобные, можно 
сказать, произведения ис-

АССОРТИМЕНТ

Почем праздник для народа

Цены на 
игрушки 
с географией 
не связаны 

Ярослав Солдаткин
okruga@vm.ru

«МЦ» посчитала, затратно ли сейчас наряжать елку

Делать добрые дела всег-
да приятно — особенно 
тем, кто в них действи-
тельно нуждается.

О том, как совершить до-
брый поступок, не отходя 
от кассы, расскажет кор-
респондент «МЦ», которая 
посетила один из магазинов 
главной продуктовой сети 
страны.
Ежегодно в России растет 
количество людей, готовых 
помочь ближнему. Теперь 

сделать это стало еще про-
ще — достаточно просто 
сходить в магазин.
Всероссийский благотвори-
тельный фонд продоволь-
ствия «Русь» запустил про-
ект «Корзина доброты». 
Его главная задача — 
помочь малоимущим 
и  м н о г о д е т н ы м 
с е м ь я м .  Л ю б о й 
желающий может 
собрать для этих 
категорий людей 
наборы из гре-
чихи, риса, чая, 
меда и тортов, 
которые ранее 
были отобраны 

по критерию самой низкой 
цены. Передать такие про-
дуктовые наборы или от-
дельные продукты в фонд 
«Русь» можно сразу, не отхо-
дя от кассы магазина. 

Директор фонда продо-
вольствия «Русь» Викто-
рия Крисько отметила, 

что развитие про-
екта увеличит 
естественную по-
требность людей 
помогать друг 
другу. 

М е р о п р и я т и е 
по открытию пи-
лотного проекта 

посетил первый 

заместитель руководителя 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы Андрей Бесштань-
ко, который сам выбрал 
продукты для многодетных 
семей:
— Я сам практически много-
детный отец. И прекрасно 
знаю, что нужно приобре-
сти товары, которые могут 
долго не портиться. Поэтому 
я купил гречку, рис, макаро-
ны, печенье и чай. 
Федеральная программа 
«Корзина доброты» суще-
ствует совсем недолго. Она 
стартовала в Перми только 
этой осенью.

Корзина доброты: гречка, чай и фрукты

Мария Миронова
okruga@vm.ru

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

3 декабря 2015 года. Виктория Крисько, директор фонда «Русь» (1). 
«Корзина доброты» в магазине на Шаболовке (2)

лены полностью в России. 
Сначала лесники вырубают 
клен, потом он сушится три 
года, только тогда он готов 
к обработке. После этого 
художники по дереву нано-
сят на заготовки рисунки 
гуашью и акварелью. Все, 
в том числе краски, произво-

дится в России, —  расска-
зывает мастер игрушек 

Анастасия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тарас Белозеров
пресс-секретарь 
Департамента торговли 
и услуг Москвы

На данный момент мы 
собираем информацию 
по всем торговым центрам 
Москвы. Это обычная ра-
бота для нас, за две недели 
до Нового года мы подсчи-
тываем среднюю стоимость 
корзины с праздничными 
товарами для москвичей. 
Отмечу, что чего-то не-
обычного я пока не заме-
тил. Жалоб от москвичей 
в наш адрес по поводу цен 
не поступало.

Какую сумму вы собираетесь 
потратить на новогодний стол? (%)

По данным pollservice.ru

28
1000–3000 руб 

10
До 1000 руб

18
Нисколько

17
3000–5000 руб

27
Больше 5000 руб

роты . 
ча —
щим
м

й 
т 
х 

Дирек
вольс
рия К

п

Рождественские 
ярмарки в центре 

округа

МОСКВАЦЕНТР.РФ

1

1

2

2

5 декабря 2015 года. 
Охотный Ряд. Анастасия 
Аженова работает 
на рождественской 
ярмарке и знает о елочных 
игрушках все (1, 2)
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сквозь луну у стен 
Кремля — адми-

ралтейский кора-
блик, он вспоми-
нает, что сейчас 
в путь отправи-
лась «Красная 
стрела»... 
Главная причи-
на этого злове-
щего «двоения», 

по мнению Олега 
Лекманова, следу-

ющая: в Советском 
Союзе празднование 

Рождества подменялось 
празднованием светского 

Нового года. 
— Поэтому вместо Иосифа 
и Марии в стихотворении 
появляются их брутальные 
двойники — «любовник 
старый и красивый» и «кра-
сотка записная», — объ-
ясняет Олег Лекманов. — 
А в финале безнадежным 
«как будто» дважды сопро-
вождаются строки, с помо-
щью парафраз вводящие 
в стихотворение образ и те-
му Христа.

30 декабря исполняется 110 лет со дня рождения русского поэта и писателя Даниила Хармса

В четверг, 10 декабря, 
исполнилось 28 лет с того 
дня, как Иосифу Бродско-
му вручили Нобелевскую 
премию.

Иосиф Бродский родился 
и прожил 32 года в Ленин-
граде, был в ссылке в Архан-
гельской области, с 1972 го-
да и до конца жизни жил 
в США. Но в его биографии 
и в его творчестве были 
и московские страницы. 
Лучшее с тихотв орение 
Бродского о Москве — «Рож-
дественский романс». Оно 
написано, вероятнее всего, 
в декабре 1961-го. Именно 
в том году 31 декабря при-
шлось на воскресенье («под 
Новый год, под воскресе-
нье»). Правда, иногда встре-
чается датировка «1962 год».
Стихотворение посвящено 
другу Бродского, поэту Ев-
гению Рейну, жившему в то 
время в Ленинграде. 29 де-
кабря — день рождения Рей-
на. Бродский в свое время 

обещал ему к каждому дню 
рождения дарить стихи. 
За сложными образами сто-
ят конкретные городские 
реалии, причем московские 
сознательно переплетены 
с ленинградскими. Напри-
мер, «ночной кораблик не-
гасимый», с которым срав-
нивается луна, — явно один 
из символов Ленинграда, 
флюгер на здании Главного 
адмиралтейства. И Алексан-
дровский сад есть не только 
в Москве: так назывался до 
1918 года (и снова стал на-
зываться после 1991 года) 
Адмиралтейский сад. 
— Стихотворение посвя-
щено ленинградскому по-
эту с «речной» фамилией 
Рейн, — говорит доктор фи-
лологических наук Олег Лек-
манов, профессор факульте-
та филологии Высшей шко-
лы экономики. — Кажется 
весьма вероятным, что и на 
Замоскворечье поэт не в по-
следнюю очередь остановил 
свой выбор потому, что этот 
район группируется вокруг 
реки и ей обязан своим име-
нем. Традиционное изобра-
жение российской столицы 
как города на Неве Бродский 
дополняет изображением 
советской столицы как го-
рода на Москве-реке. 

КЛАССИКА

Мария Раевская
maria.raevskaya@vm.ru

Стихотворение «Рождественский романс» как путеводитель по ночной Москве 
Иосиф Бродский в 1987 году (1). 
Дом Ардовых (2). Золотой 
кораблик на шпиле 
петербургского Адмиралтейства. 
В стихотворении 
он переносится в Москву (3) 
Евгений Рейн в 2006 году.  
Сегодня он живет в Москве (4)

Удачный день и вдоволь хлеба

Иосиф Бродский
Рождественский 
романс
Евгению Рейну, с любовью

Плывет в тоске необъяснимой
среди кирпичного надсада
ночной кораблик негасимый
из Александровского сада,
ночной фонарик нелюдимый,
на розу желтую похожий,
над головой своих любимых,
у ног прохожих.

Плывет в тоске необъяснимой
пчелиный хор сомнамбул, 
пьяниц.
В ночной столице фотоснимок
печально сделал иностранец,
и выезжает на Ордынку
такси с больными седоками,
и мертвецы стоят в обнимку
с особняками.

Плывет в тоске необъяснимой
певец печальный по столице,
стоит у лавки керосинной
печальный дворник 
круглолицый,
спешит по улице невзрачной
любовник старый и красивый.
Полночный поезд 
новобрачный
плывет в тоске необъяснимой.

Плывет во мгле 
замоскворецкой
пловец в несчастие случайный,
блуждает выговор еврейский
на желтой лестнице 
печальной,
и от любви до невеселья
под Новый год, 
под воскресенье,
плывет красотка записная,
своей тоски не объясняя.

Плывет в глазах холодный 
вечер,
дрожат снежинки на вагоне,
морозный ветер, бледный 
ветер
обтянет красные ладони,
и льется мед огней вечерних
и пахнет сладкою халвою,
ночной пирог несет сочельник
над головою.

Твой Новый год по темно-синей
волне средь шума городского
плывет в тоске необъяснимой,
как будто жизнь начнется 
снова,
как будто будет свет и слава,
удачный день и вдоволь хлеба,
как будто жизнь качнется 
вправо,
качнувшись влево.

Поэт обещал другу 
стихи к каждому 
дню рождения 

ДОСЛОВНО

Олег Лекманов предла-
гает такую расшифровку 
московского маршрута 
лирического героя:

— Ленинградский поэт 
встречает праздник в Мо-
скве, на Ордынке, может 
быть, у друзей — Ардовых. 
Выпив, он отправляется на 
улицу и бредет к Алексан-
дровскому саду через Боль-
шой Москворецкий мост. 
В глазах у него все плывет 
и двоится, сквозь новую 
старую столицу просту-
пают черты старой новой, 

«Плывет во мгле замоскворецкой...»: новогодний маршрут 

«…и выезжает на Ордынку/ такси с больными седо-
ками»

На Большой Ордынке, 17, стр. 1, жил писатель Виктор 
Ардов. У него в гостях останавливалась во время приездов 
в Москву Анна Ахматова. Бродский был знаком с нею и мог 
встречаться с нею у Ардовых в гостях

Полночный поезд новобрачный/ плывет 
в тоске необъяснимой <…> Плывет 
в глазах холодный вечер,/ дрожат 
снежинки на вагоне,/ морозный ветер, 
бледный ветер/ обтянет красные ладони…

Лирический герой думает о том, что за не-
сколько минут до полуночи с Ленинградского 
вокзала отправляется поезд «Красная стрела» 
в его родной город. Этот образ связывает 
между собой две столицы. 

…и льется мед огней вечерних,/ 
и пахнет сладкою халвою

На Берсеневской набережной до 2007 года находи-
лась фабрика «Красный Октябрь», в окрестностях 
чувствовался сладкий запах. Жена Евгения Рейна 
Надежда добавляет, что Виктор Ардов по дешевке 
покупал к чаю некондиционные конфеты и халву

Плывет в тоске необъяснимой/ среди 
кирпичного надсада/ ночной кораблик 
негасимый/ из Александровского сада…

«Кирпичный надсад» может быть 
метафорическим обозначением кремлевской 
стены («надсад» — от «над садом»)

Твой Новый год по темно-
синей/ волне средь шума 
городского/ плывет 
в тоске необъяснимой…

Имеется в виду Москва-река, 
ни разу прямо не названная 
в стихотворении
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Народной артистке Российской Федерации Светлане Дружининой 16 декабря исполнится 80 лет

Валерий Гаркалин сыграл 
главную роль в комедии-
фарсе Владимира Мень-
шова «Ширли-мырли», 
которая в прокат вышла 
20 лет назад.

Вернее, главных ролей было 
несколько: братьев-близне-
цов Кроликовых. На фести-
вале «Киношок-95» Валерий 
Борисович получил за ис-
полнение этих ролей приз 
за лучшую мужскую роль. 
Актер поделился с «МЦ» 
воспоминаниями об этой 
работе.
Валерий, кто из братьев Кро-
ликовых вам ближе?
Вообще-то предпочтение 
никому не отдавалось, по-
тому что у нас была совсем 
другая задача. Во время 
работы над картиной мы 
с Меньшовым искали не 
различия этих людей, а то, 
что их объединяет. Пото-
му что мои персонажи — 
близнецы, и хотя 
судьба раскидала 
их по разным со-
ц и а л ь н ы м  п о -
люсам и каждый 
даже приобрел 
свою националь-
ность, в конце 
концов, они очень похожи 
друг на друга. Картина сни-
малась так стремительно 
и весело, что мы получали 
колоссальное удовольствие 
друг от друга, от текста, от 
ситуаций, которые разы-
грывали.

А вот у критиков и киноака-
демиков фильм не вызвал 
особого восторга.
Они недооценили его. А не-
которые сделали вид, что 
этой картины не было. 
Именно киноакадемики не 
включили ее ни в одну из но-
минаций кинематографи-
ческой премии «Ника», хотя 
в фильме было много худо-
жественных достижений. 
Например, виртуозная ра-
бота оператора, сумевшего 
старым дедовским способом 
снять в одном кадре одного 
артиста в четырех лицах.
Владимир Меньшов гово-
рил, что слава догнала этот 
фильм 20 лет спустя.
Это происходило со 
многими его филь-
мами. Как-то после 
очередного показа 
«Ширли-мырли» по 
телевидению мне 
позвонил Меньшов. 
Мы, как всегда, об-
судили достоинства 
фильма, позлорад-
ствовали по поводу 
слепоты киноакадемиков, 

которые не при-
судили нам ни 
одной премии. 
П о т о м  т р у б к у 
взяла Вера Вален-
тиновна Аленто-
ва: «Валерик, ты 
знаешь, я в сто-

тысячный раз посмотрела 
«Ширли-мырли» и должна 
тебе сказать, что сегодня 
я играла гораздо лучше». 
На съемках вы обрели много 
полезных навыков: водили 
карету «скорой помощи», 
управляли трамваем, даже 
дирижировали симфониче-
ским оркестром. 
Верно. А ведь оркестранты 
в кадре играли настоящую 
симфоническую музыку. 
Помню, кто-то из музыкан-
тов в момент съемки от-
пустил какую-то шутку, 
и все рассмеялись. 
Я был несколько рас-
терян, потом подо-
шел к Меньшову 
и говорю: «Они 
в оркестре такие 
с л о в ц а  о т п у -
скают, каких не 
услышишь даже 
в местах не столь 
о тд а л е н н ы х » . 
А он мне сказал: 
«Обрати внима-
ние, что дириже-
ры — очень серьез-
ные ребята, настоящие 
паханы, ведь для того 
чтобы держать в руках всю 
эту братию, нужен очень 

мощный характер». Все эти 
«камеди клабы», кавээнов-
ские передачи носят безот-
ветственный характер. Они 
смеются, но смешно только 
им. Мне же хочется плакать, 
глядя на эти зрелища.
Когда роль не предполагает 
комического рисунка — вну-
треннего или внешнего, вы 
все равно ищете в ней какой-
то то юмор?
Безусловно. Потому что 
жизнь переполнена парадок-
сами. Возьмите «Гамлет» — 
казалось бы, трудно найти 
более трагическое произ-
ведение, но и там есть пово-
роты, которые могли бы вы-

звать смех. Разговор 
о бедном Йорике, на-
пример, не только фи-
лософский, но и коми-
ческий. Когда я играл 
Гамлета, мы с режис-
сером Димой Крымо-
вым искали именно эту 
сторону сложившейся 
ситуации. Потому что 
рядом с трагедией всегда 
уживается комедия. И на-
оборот. А если чего-то од-
ного недостает, нет полноты 
жизни.

Валерий Гаркалин 
хотел показать 
Гамлета смешным

27 марта 2009 года. Вале-
рий Гаркалин (1) в филь-
ме «Ширли-мырли» (2). 
С актрисой Еленой 
Яковлевой в спектакле 
«Бумажный брак» (3). 
На пресс-конференции 
спектакля «Как вам это 
понравится» с актрисой 
Лией Ахеджаковой (4)

Рядом с трагедией всегда живет комедия, считает актер

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Валерий Гаркалин родил-
ся 11 апреля 1954 года. 
В 1978 году окончил 
факультет кукольного 
искусства Музыкального 
училища имени Гнесиных. 
По окончании учебы вы-
пускники курса создали 
театр на колесах «Люди и 
куклы», приписанный к Ке-
меровской филармонии. 
Работал в Театре кукол под 
руководством С. В. Образ-
цова. В 1988 году окончил 
режиссерский факультет 
ГИТИСа. Играл в Театре 
сатиры, московском Театре 
им. Пушкина. Снялся бо-
лее чем в 80 кинокартинах.  
Руководитель факультета 
эстрады ГИТИСа.

СПРАВКА

Я хочу знать! 
Дорогие читатели! Представляем вам еще одну новую 
рубрику. Ну не то чтобы рубрику — анонс большой 

и интересной беседы со звездой. Теперь у вас есть воз-
можность задать свои вопросы известным артистам 
и спортсменам, деятелям культуры и политикам. 

Присылайте вопросы sms на номер (929) 996-49-79 
или на okruga@vm.ru. Очередная звезда, с которой 

вы сможете «поговорить», — звезда балета 

Николай
Цискаридзе

Раз существует 
угол, за него 
можно 
завернуть 

Судьба 
знаменитых 
фильмов

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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Фестиваль «Дары волхвов» состоится в культурном центре «Новый Акрополь» на Пречистенке 12 декабря  

Кассир Кира Елисеева из 
театральной кассы у станции 
метро «Краснопресненская» 
рассказала читателям, где 
увидеть юмористку Клару 
Новикову в драматиче-
ском амплуа.

АФИША

■ В декабре начина-
ются новогодние елки.  
12, 13 и 19 декабря  в Цент-
ральном доме художника 
на Крымском Валу будет 
проходить очень необыч-
ная елка, которая назы-
вается «Новогодняя ночь 
в картинной галерее» 
(на фото).  Хорошие сце-
наристы к ней  приложили 
руку — детские писатели 
и композиторы Андрей 
Усачев, Александр Пине-
гин и  Михаил Мокиенко. 
Предусмотрены два пред-
ставления для детей раз-
ного возраста: от 2 до 5 лет 
и от 6 до 12 лет. Входные 
билеты без подарка стоят 
1210 рублей, с подарком — 
1760 рублей.
■ 15 декабря в Театре 
имени Моссовета — пре-
мьерный спектакль «Рим-
ская комедия» (на фото) 
по пьесе классика оте-
чественной литературы 
Леонида Зорина. В нем 
заняты актеры — Георгий 
Тараторкин, Ольга Остро-
умова, Виктор Сухоруков, 
Екатерина Гусева.  Спек-

такль про противостояние 
вольнодумного римского 
поэта Диона (Тараторкин) 
и коварного императора 
Домициана (Сухоруков).  
Понятно, что сюжет про 
Рим и написан был 50 лет 
назад, но актуально зву-
чит и для России  наших 
дней.  Стоимость билетов 
от 550 до 4400 рублей.

■ На сцене Театра на 
Малой Бронной 16 дека-
бря  — «Поздняя любовь» 
(на фото).  Это история об 
одиноком человеке, на по-
роге которого появляется 
женщина.  В спектакле 
раскрывается как драмати-
ческая актриса Клара Нови-
кова. Стоимость билетов — 
от 330 до 3850 рублей.

В минувшие выходные 
в центре Москвы можно 
было встретить настоя-
щее чехословацкое като-
лическое Рождество! 

Да-да, именно так! Чехо-
словацкое. И ничего, что на 
три недели раньше кален-
дарного срока. Чешский 
дом и Словацкий институт 
организовали рождествен-
скую ярмарку «Средневеко-
вый город мастеров». 
На площади перед Чешским 
домом на три дня вырос на-
стоящий город. А какой 

город без ремесленников? 
Свое мастерство показали 
гончары, портные, пекари. 
Гостям предлагали позна-
комиться с процессом из-
готовления средневековых 
изделий и попробовать 
себя в роли древних масте-
ров, а также рассказывали 
об особенностях средневе-
ковых костюмов и рожде-
ственских обычаях. Тем, 
кто пришел в самодельных 
средневековых костюмах, 
давали особый приз. Ну 
и, конечно, какая ярмарка 
без товаров: вязаные шап-
ки, шоколад, имбирные 
пряники, керамика, рас-

писной текстиль, вязаные 
и глиняные игрушки, мыло 
на травах — все это мож-
но было купить. 
Гостей ярмарки 
угоща ли чеш-
ским пивом и ме-
довухой, а также на-
циональными чеш-
скими закусками.
Перед гостями вы-
ступили учащиеся 
Московской му-
зыкальной шко-
лы им. Гнесиных. 
Здесь же можно 
было посмотреть 
с тарые и новые 
чешские фильмы, 

посетить книжную ярмар-
ку. Кстати, недопониманий 
не было: чешский и рус-
ский языки хоть и звучат 
по-разному, понять друг 
друга можно.
В завершение вечера го-
стей ярмарки поздравил на-
стоятель францисканского 
монастыря в Праге  Анто-

нин Дабровский. Лично 
он прилететь в Москву 
не смог, но вышел на 
связь по скайпу. Он 

поздравил и гостей, 
и участников ярмар-
ки с наступающим 
Рождеством и Но-
вым годом. В конце 
участники ярмарки 
встали в круг и стали 
петь чешские и рус-
ские колядки. На ду-
ше сразу стало тепло 
и уютно.

ЯРМАРКА

Запах чешского Рождества
Средневековый город мастеров ворвался в столицу на несколько дней

В большом зале крупного 
выставочного комплекса 
собрались мастера-ин-
валиды со всех округов 
Москвы на фестиваль 
«Я такой же, как и ты»

Стенд Центрального адми-
нистративного округа рас-
положился в самой середи-
не зала. ТЦСО всех районов 
выставили работы своих по-
сетителей. Здесь и вязаные 
игрушки, и статуэтки, и ико-
ны. На стенах стенда висят 

картины с изображением 
зимнего Коломенского, Ар-
бата. Автор работ — житель 
Тверского района Петр Шо-
ханов. 
Петр Шоханов рассказал 
корреспонденту «МЦ», что 
живопись лю-
бил с детства, 
однако идти 
учиться на ху-
дожника в по-
с л е в о е н н о е 
время возмож-
ности не было. 
Поступил в ремесленное 
училище, работал токарем. 
Потом армия, танковые вой-
ска. Времени на творчество 

особо не хватало. Когда бы-
ла возможность, делал на-
броски карандашом. Се-
рьезно увлекся рисованием 
москвич уже перед выходом 
на пенсию.
— Задумался над тем, что 

на пенсию вы-
ходить скоро, 
надо же будет 
чем-то з ани-
маться вместо 
работы. Купил 
учебники, кра-
ски и сам начал 

учиться живописи, — рас-
сказал Петр Шоханов.
Сегодня в коллекции худож-
ника 50 картин. Сам Петр 

Шоханов не считает себя 
профессионалом, однако 
его картины на выставке 
вызвали особый ажиотаж. 
Некоторые посетители за-
хотели приобрести работы 
столичного самородка. Петр 
Шоханов не был против, го-
ворит, что все равно места 
для хранения в однокомнат-
ной квартире не хватает.
— У меня есть очень боль-
шие картины, пейзажи. Се-
годня их, к сожалению, не 
привез, — отмечает Петр 
Шоханов. 
Художник с удовольствием 
общался с посетителями 
выставки, был рад ответить 

на любой вопрос и, конечно, 
не ожидал такого внимания 
к своей персоне.
— Для участников фести-
валя это и есть реабилита-
ция, — отмечает специалист 

по социальной работе ТЦСО 
«Арбат» Катерина Горяйно-
ва. — Все подходят, инте-
ресуются их творчеством, 
а у них появляется вооду-
шевленность, хочется жить.

Рисую и жить хочется

Полина Смоленская
okruga@vm.ru

ВЫСТАВКА

5 декабря 2015 года. Участник фестиваля «Я такой же, как и ты» 
Петр Шоханов с поклонницей своего творчества

Благотворительная яр-
марка «Чешское Рожде-
ство» проходит ежегодно 
в Чешском культурном 
центре в Москве по адресу: 
улица Юлиуса Фучика, 
12/14. Каждый год на ней 
посетители знакомятся 
с процессом изготовления 
разных изделий, а также 
пробуют себя в роли гон-
чаров, кузнецов, ткачей 
и других мастеров. Кроме 
этого, на ярмарке работа-
ют мастерские по чешским 
народным ремеслам. 
Также можно приобрести 
и готовые изделия ручной 
работы: вязаные шапки, 
шоколад, керамику, мыло.

СПРАВКА

24 декабря 2003 года. В Праге во время Рождества оживает сказка. По улицам ездят ямщики (1), 
а по ночам из своего убежища выбирается чешский голем. Чешский Дед Мороз — Микулаш (2)

Свое мастерство 
показали гончары 

ции 
ая» 
де 
у 
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2

Милена Семенова
okruga@vm.ru
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Консерватория имени П. И. Чайковского отметит 100-летие со дня рождения Георгия Свиридова
СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Бокс. Ванна. Белуга. 
Амур. Нимб. Ангус. 
Экстаз. Льеж. Азия. 
Гравий. Каскад. Метраж. 
Клошар. Абсент. «Оскар». 
Бугор. Подвал. Ожог. 
Кото. Порог. Ворот. 
Бронза. Трал. Вера.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Аляска. Сабля. Банзай. 
Вражда. Абсурд. Глюк. 
Гемма. Клико. Верже. 
Сухоруков. Авиамотор. 
Садко. Толпа. Мажор. 
Корт. Рога. Горе. Рота.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Какое отношение име-
ет выражение «кричать 
во всю Ивановскую» 
к Москве? Да самое 
прямое.

Оказывается, именно 
в Москве появился этот 
интересный фразеоло-
гизм. Ивановская пло-
щадь Кремля — одна из 
самых старейших площа-
дей столицы. Находится 
она рядом с колокольней 
Ивана Великого. В XVI–
XVII веках на этой пло-
щади располагались цен-
тральные правительст-
венные учреждения Рос-
сии, которые назы вались 
приказ ами.  Тогда не 
было ни газет, ни радио, 
ни телевидения, ни ин-
тернета, поэтому ново-
сти просто объявлялись 
вслух собравшейся тол-
пе. Всю информацию мо-
сквичи получали именно 
на Ивановской площади, 
где глашатаи публично 
объявляли царские ука-
зы, распоряжения. Так 
как усилителей тогда не 
было, орать приходилось 
во весь голос, или «во всю 
ивановскую»,  чтобы ус-
лышало как можно боль-
ше людей. 

ВЫРАЖЕНИЯ

Кричим 
во всю 
Ивановскую

Екатерина Шамина
okruga@vm.ru

Правда и легенды 
об исторических лич-
ностях порой сплетаются 
в плотный клубок. 

Многие, наверное, слы-
шали о шуте русских ца-
рей Иване Балакиреве. 
Известен и сборник его 
анекдотов. Каждый из вас 
хоть раз, да произносил: 
«Не подмажешь — не по-
едешь». Это меткое изре-
чение Ивану Александро-
вичу и приписывают. Мол, 
как-то Балакирев спросил 
Петра I: «Алексеич, скажи-
ка, видишь ли ты сходство 

между колесом и стряп-
чим?»
— Ты что, Ванька, какое же 
может быть сходство? — 
удивился царь.
Вот тут-то умный шут и за-
метил: как колесо нужно 
почаще смазы-
вать, так и стряп-
чего «благода-
рить» за дела, 
даря подарки.
О Балакиреве, 
р о д и в ш е м с я 
в 1699 году, пи-
шут много и неоднозначно. 
Одни приписывали ему сла-
ву самого известного и из-
балованного шута Петрова. 
Другие утверждают: Бала-
кирев действительно суще-
ствовал, но был придвор-

ным шутом царицы Анны 
Иоанновны. Причем шутом 
официальным: инженер по 
профессии, сам княжеского 
рода, Балакирев должен был 
создавать фон при дворе — 
чтобы не скучно было. При 

Петре его отпра-
вили в ссылку, 
но после его он 
вернулся. По ут-
верждению из-
вестного истори-
ка Сергея Соло-
вьева, дипломат 

и видный придворный вто-
рой половины XVIII века Ни-
кита Панин говорил о шуте 
Балакиреве с похвалою, что 
шутки его никогда никого 
не язвили, но еще многих 
часто и рекомендовали.

БАЙКИ

Инженер Иван Балакирев: Не подмажешь — не поедешь

Игорь Логвинов
okruga@vm.ru

Замечательному россий-
скому актеру Михаилу 
Светину 11 декабря  ис-
полнилось бы 85 лет.

Он ушел от нас 30 августа 
2015 года. Дважды акте-
ра на пробы приглашал 
Эльдар Рязанов. Но не 
срослось. А на вечере, по-
священном 55-летию ком-
позитора Андрея Петрова, 

Светин исполнял его  пес-
ню «Если радость на всех 
одна». Завершалась она 
словами: «Вот появился Ан-
дрей Петров — Светин дол-
жен уйти». Артист начал 
петь и вдруг увидел в кули-
сах Рязанова. Он забывает 
текст, поет «трам-парам», 
зал хохочет. Слова вспом-
нились, публика  аплоди-
рует. Уходя со сцены, он 
встречается с кинорежис-
сером. Тот шепчет: «Вот что 
надо снимать». Съемок уже 
не было.

У Крамского была весьма 
ревнивая жена. Как-то раз 
в своей мастерской худож-
ник разго ворился с одной 
о б р а з о в а н н о й  н а т у р -
щицей. Разговор вышел 
интересный: о литерату-
ре, о русской жизни. Вдруг 
внизу хлопнула вход ная 
дверь.
— Это жена! — испуганно 
сказал художник натурщи-
це. — Скорее, милая, разде-
вайтесь, сде лаем вид, будто 
я вас рисую, а то скандала 
не оберешься. 

●
В дом Бернарда Шоу при-
шел страховой агент.

— Я хочу застраховать ва-
шу жизнь, — сказал он.
— Напрасный труд, — ус-
мехнулся Шоу. — Разве вы 
не знаете, что я бессмертен?

●
Карамзин был назначен 
историографом, он отпра-
вился к кому-то с визитом 
и сказал слуге: «Если ме-
ня не примут, то запиши 
меня». 
Когда слуга возвратился 
и сказал, что хозяина дома 
нет, Карамзин спросил его: 
«А записал ли ты меня?» — 
«Записал.» — «Что же ты 
записал?» — «Карамзин, 
граф истории».

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Почему Рязанов обиделся на Светина

Владимир Ратманский
okruga@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

5 июня 2010 года. Актер Михаил 
Светин

Ивановская площадь 
в Московском Кремле

Придворный шут Петра I 
Иван Балакирев

Истории из жизни 
исторических 
личностей

МОСКВАЦЕНТР.РФ

НАСТРОЕНИЕ

Несколько лет назад 
я купила себе коньки. 
Белоснежные, с бле-

стящими полозьями, в ярко-
синих чехлах и c толстыми 
надежными шнурками. Это 
была особенная покупка. 
Приобрести коньки 37-го 
размера, когда тебе далеко 
не 15 лет, — это не новой 
кофточкой гардероб попол-
нить. Второе как раз таки де-
ло обычное. А коньки... это 
другое. Это зеленый забор 
вокруг не очень ровного кат-
ка, по периметру которого 
стоят скамейки. На них, как 
воробьи на жердочках, — ре-
бятня. Торопливо запихива-
ют ноги в коньки.  Затянуть 
получше шнурки, едва не 
отрывая клепки, и  поехали! 
В центре катка — елка: огни, 
бусы, красная звезда на ма-
кушке, вокруг ствола огром-
ный сугроб, туда свалишь-
ся — весело и обидно, такое 
ледовое па сорвалось.  Музы-
ка громкая разливается, что 
подружка рядом кричит, не 
слышно. А мимо проносятся 
люди. Кто-то демонстриру-
ет красивые пируэты, кто-то 
просто режет коньками лед, 
кто-то несется по кругу на 
скорость, кто-то умудряется 
мешать остальным клюшка-
ми и шайбой. Красные щеки, 
шапка сползла набекрень, 
шарф размотался...  И пойти 
домой по асфальту на конь-
ках, не переобуваясь, можно 
себе позволить! Как гово-
рится, это были мои 80-е. 
А два года назад я купила се-
бе очень красивые коньки. 
Даже модные. Но до сих пор 
их не обновила...     

Красные 
щеки, или 
Коньками 
по асфальту 

Оксана Крученко
руководитель Объединенной 
редакции окружных газет
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